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NOSSO ALUGUEL
É GARANTIDO,
ATÉ A ENTREGA
DAS CHAVES. 

Controlar certos fatores de risco pode reduzir 
a possibilidade de desenvolver demência qua-
se pela metade. É o que aponta uma atualiza-

ção do Lancet Comission on Dementia, publi-
cada no último dia 10 de agosto no periódico 
The Lancet. 
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Cada vez mais, a ciência entende que muitos dos fatores por trás do declínio 
cognitivo podem ser evitados a partir de hábitos saudáveis e um cérebro 

estimulado e ativo

Cuidado com calor 
excessivo é essencial 

O calor excessivo e com baixas umidades, como o que temos 
passado nos últimos dias, afeta a saúde das pessoas, em espe-
cial quando se trata do sistema cardiovascular.
Os impactos desse clima são mais significativos para crianças e 
idosos, por exemplo.
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da endometriose
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Revisão de literatura realizada pelo Hospital das Clínicas da 
USP destaca a presença de bactérias nocivas em pacientes 
com endometriose, sugerindo seu papel na progressão da 
doença
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O povo brasileiro vai às urnas hoje, 6 de outu-
bro, domingo, para escolher os(as) prefeitos(as) 
e vereadores(as) dos 5.570 municípios brasilei-
ros. Esta eleição se realiza num momento es-
pecífico da história brasileira, na qual vivemos 
uma contradição que se expressa na existência 
de um governo federal liderado pelo presidente 
Lula, que está levando o Brasil a um novo pata-
mar do ponto de vista econômico e social, ao 
mesmo tempo em que em grande parte dos 
estados e na maior parte dos municípios, gover-
nadores(as), deputados(as), prefeitos(as) e ve-
readores(as) realizam gestões e mandatos que 
trabalham no sentido contrário, pregando mui-
tas vezes abertamente um boicote aos avanços 
que vem sendo conquistados pelo nosso país.

Os recentes indicadores socioeconômicos 
trazem expectativas muito promissoras para o 
Brasil. Somos o país com o segundo maior cres-
cimento do Produto Interno Bruto (PIB) no se-
gundo trimestre de 2024, com uma alta de 1,4%, 
atrás apenas do Peru e dividindo a segunda po-
sição com Arábia Saudita e Noruega, de acordo 
com levantamento da agência Austin Rating. Em 
comparação com o segundo trimestre de 2023, 
o PIB brasileiro acumula alta de 3,8%. O melhor 
é que este crescimento é bastante sólido, puxa-
do pela indústria, que cresceu 1.8% no período.

De acordo com o Banco Mundial, o Brasil já 
ocupa a 6ª posição entre as maiores economias 
do Mundo. O nosso maior 
problema – que ocorre 
também na maioria dos 
países - é a desigual dis-
tribuição de renda, que 
o governo do presidente 
Lula vem enfrentando 
com programas sociais 
(como o Bolsa Família), 
políticas voltadas à me-
lhoria da qualidade de 
vida da população (como 
Minha Casa, Minha Vida e desoneração de pro-
dutos da cesta básica), reforma tributária – para 
reduzir impostos para quem ganha menos e tri-
butar de forma justa as camadas privilegiadas 
da população - e outras medidas.

 O desemprego caiu para 6,6% em agosto, 
menor nível da história para o mês. A inflação 
está controlada, dentro da meta estabelecida, 
com flutuações naturais, considerando as difi-
culdades naturais de uma retomada de cresci-
mento após o governo desastroso de Jair Bol-
sonaro.

Resultados como este levaram a agência 
Moody’s, uma das mais importantes agências 
internacionais de classificação de risco, a elevar 
a nota do Brasil, da Ba2 para Ba1, o que significa 
que nosso país está apenas um nível abaixo do 
chamado “grau de investimento”, ou seja, reco-
mendação total para que todas as empresas e 
instituições financeiras invistam no Brasil. Lem-

bro que nos governos anteriores do presidente 
Lula e no governo da presidenta Dilma, o Brasil 
havia alcançado esse patamar. Nunca foi sorte, 
sempre foi trabalho duro e políticas corretas.

Tudo isso se reflete na qualidade de vida da 
população e nas possibilidades de cada família 
para projetar planos para o futuro. Entretanto, 
o Brasil é uma república federativa, que não 
avançou ainda como deveria na configuração 
de um regime de colaboração em diversas áre-
as, sobretudo na Educação. Isto significa que as 
políticas realizadas pelo Governo Federal nem 
sempre têm correspondência no âmbito dos 
governos estaduais e municipais. A eleição é 
um momento ímpar para que a população pos-
sa mudar isso.

No Estado de São Paulo, por exemplo, assim 
como na Capital e também na minha cidade de 
Piracicaba, como poderia citar muitos outros 
municípios, não existe por parte dos governan-
tes preocupação em melhorar as condições de 
vida da população mais pobre. Não existem pro-
gramas de moradia para quem não tem casa. 
Ao contrário, o que se vê são reintegrações de 
posse, muitas vezes violentas, retirando famílias 
de terrenos urbanos sem qualquer utilização, 
sem que lhes sejam oferecidas quaisquer pers-
pectivas de moradia digna. Isso também ocorre 
com a população em situação de rua.

Na Saúde, na Educação, no Transporte, 
em diversas outras áreas o 
que se vê em grande parte 
dos estados e municípios é 
a omissão do poder públi-
co, relegando estudantes 
e professores ao descaso, 
deixando sem atendimento 
as necessidades das mães 
trabalhadores, pois não 
existem creches com horá-
rio estendido, enquanto nos 
postos de saúde se formam 

grandes filas de esperar por consultas, exames 
e procedimentos que demoram meses para 
ocorrer.

É necessário e possível romper essa situa-
ção, colocando nossas prefeituras na mesma 
sintonia de trabalho que o governo do presi-
dente Lula. Essa possibilidade está, literalmen-
te, ao alcance da mão de cada eleitor e eleitora. 
Seu toque na urna eletrônica pode contribuir 
para a preservação do meio ambiente e para o 
desenvolvimento sustentável, para mais Edu-
cação, Saúde, Habitação, Transportes, Cultura, 
Esportes e Lazer em nossas cidades.  

Vote consciente no dia 6 de outubro. Sua ci-
dade, o estado e o país agradecem.

Professora Bebel é deputada estadual 
pelo PT, segunda presidenta – licenciada – 
da APEOESP e candidata a Prefeita de Pira-
cicaba

Agronegócio - as consequências severas 
para o agro da reforma tributária

Artigo 

A transformação da sua cidade está 
ao alcance da mão

A regulamentação da reforma tri-
butária em tramitação no Congresso 
Nacional tem sido alvo de intensos de-
bates, especialmente no que tange aos 
reflexos para o agronegócio, um setor 
vital para a economia brasileira. É cru-
cial analisar as possíveis mudanças e 
seus impactos à luz dos textos propos-
tos, também com foco nas alíquotas e 
na estrutura tributária. Embora a refor-
ma tenha como objetivo simplificar o 
sistema de impostos sobre consumo, 
as consequências para o agronegócio 
podem ser severas.

Atualmente, o agronegócio desfruta 
de uma situação diferenciada no siste-
ma tributário brasileiro. Muitos dos tri-
butos que incidem sobre o setor, como 
IPI, PIS, COFINS, ICMS e ISS, têm alíquo-
tas reduzidas ou até mesmo zeradas. 
Além disso, o setor ainda conta com a 
possibilidade de recuperar créditos tri-
butários em espécie ou compensá-los 
com outros tributos. No entanto, com 
a substituição desses impostos pelos 
novos tributos IBS (Imposto sobre Bens 
e Serviços) e CBS (Contribuição sobre 
Bens e Serviços), além do imposto se-
letivo, as alíquotas tendem a aumentar 
significativamente.

O ponto central da preocupação re-
side no fato de que a alíquota média 
paga pelo agronegócio hoje gira em tor-
no de 3% a 4%, mas com a nova estru-
tura proposta, essa alíquota pode saltar 
para mais de 11%, representando um 
aumento de praticamente três vezes. E 
isso pode ser ainda mais elevado. O pe-
dido do Ministro da Fazenda, Fernando 
Haddad, para aumentar a alíquota em 
mais 1,47%, que pode levar o percen-
tual total para 28%, coloca o Brasil no 
patamar das maiores alíquotas de IVA 
(Imposto sobre Valor 
Agregado) do mundo, 
comparável à Hungria.

Por outro lado, a dita 
simplificação tributária 
está cada vez mais dis-
tante, com uma série 
de regras específicas, 
e a concomitância de 2 sistemas dis-
tintos, encarecendo ainda mais o staff 
do empresário que já usa muitas horas 
para apuração de seus tributos.  

Esse aumento pode impactar negati-
vamente a competitividade do agrone-
gócio brasileiro. O setor já enfrenta de-
safios significativos, como altos custos 
logísticos e trabalhistas, que são alguns 
dos mais elevados globalmente. A carga 
tributária mjorada poderá inviabilizar 
a capacidade do agro em competir no 
mercado internacional, especialmen-
te em um cenário onde outros países, 
como Estados Unidos, França e Suíça, 
oferecem subsídios substanciais para 
seus produtores.

Outro ponto que merece atenção é 
o impacto sobre os pequenos produ-
tores. A reforma prevê que produtores 
que faturam até R$ 3,6 milhões anuais 
precisarão se tornar pessoas jurídicas 
para ter acesso ao crédito presumido, 
essencial para manter a competitivida-
de. Isso pode criar barreiras adicionais, 
dificultando a sobrevivência desses pe-
quenos produtores no mercado e, por 
consequência, prejudicando toda a ca-
deia produtiva do agro.

Além disso, a dívida tributária já exis-
tente no Brasil, que ultrapassa R$ 12,5 
trilhões, evidencia um sistema falido. O 
aumento da carga tributária pode agra-
var ainda mais essa situação, tornando 
o cumprimento das obrigações fiscais 
ainda mais difícil para os empresários 
honestos que já lutam para se manter 
em dia com o fisco.

A velocidade com que a reforma 
está sendo aprovada também é mo-
tivo de preocupação. A Câmara dos 
Deputados aprovou o texto em tem-
po recorde, sem a devida discussão e 
análise aprofundada das centenas de 
emendas apresentadas. Agora, cabe 
ao Senado examinar com mais calma 
e atenção, evitando que decisões pre-
cipitadas prejudiquem ainda mais o se-
tor agropecuário.

A Frente Parlamentar, as entidades 
representativas do Agronegócio, os 
agricultores precisam se mobilizar in-
tensamente para que sejam apresen-
tadas soluções ao texto com objetivo 
de mitigar os impactos negativos da 
reforma. Embora o pior cenário já es-
teja delineado, ainda há espaço para 
ajustes que possam preservar a com-
petitividade do agro e, por extensão, a 

estabilidade econômi-
ca do país.

Em suma, a reforma 
tributária em discus-
são tem potencial para 
trazer mudanças pro-
fundas para o Brasil, 
mas é preciso cautela 
para evitar que o agro-

negócio, responsável por uma fatia 
significativa do PIB e do saldo positivo 
da balança comercial brasileira, sofra 
prejuízos irreparáveis. 

A sociedade deve estar ciente de que 
as decisões tomadas agora poderão 
afetar o país por décadas, e é neces-
sário um esforço conjunto para garan-
tir que o novo sistema tributário seja 
justo e eficiente, sem sacrificar um dos 
setores mais importantes da nossa 
economia.

 Eduardo Berbigier é advogado tri-
butarista, especialista em Agrone-
gócio e CEO do Berbigier Sociedade 
de Advogados.
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Artigo 

“Atualmente, o agro-
negócio desfruta de 
uma situação dife-

renciada no sistema 
tributário brasileiro”

“De acordo com 
o Banco Mundial, 
o Brasil já ocupa a 
6ª posição entre as 
maiores economias 

do Mundo”
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Estudos mostram que pessoas com maiores níveis educacionais têm menor risco de demência

Saiba quais hábitos 
adotar(e evitar) para 
reduzir o risco de 
demência
Cada vez mais, a ciência entende que muitos dos 
fatores por trás do declínio cognitivo podem ser 
evitados a partir de hábitos saudáveis e um cére-
bro estimulado e ativo

Gabriela Cupani

Controlar certos fatores 
de risco pode reduzir a 
possibilidade de desen-

volver demência quase pela 
metade. É o que aponta uma 
atualização do Lancet Comis-
sion on Dementia, publicada no 
último dia 10 de agosto no peri-
ódico The Lancet. 

O documento reúne as últi-
mas evidências sobre o tema e 
lista os 14 fatores mais impor-
tantes para um envelhecimento 
saudável. Também acrescenta 
duas novas condições envolvi-
das na perda cognitiva: o com-
prometimento da visão e altas 
taxas de LDL (conhecido como 

colesterol ruim), que não eram 
citadas no artigo anterior, publi-
cado em 2020.

As recomendações vão ao en-
contro do que a ciência já co-
nhece. “Sabemos que 45% dos 
fatores de risco para demên-
cia podem ser prevenidos”, diz 
a geriatra Thais Ioshimoto, do 
Hospital Israelita Albert Eins-
tein. São hábitos e cuidados 
que devem ser implementa-
dos desde a infância e que, ao 
longo da vida, ajudam a for-
mar a chamada reserva física e 
cognitiva capaz de reduzir da-
nos vasculares e neurológicos. 

Segundo o artigo, a preven-
ção da perda cognitiva come-

ça ainda na infância, com 
acesso à educação. Uma das 
explicações é que esse estí-

mulo está associado a maior 
eficiência ou menor declínio 
no funcionamento das redes 

neurais. Mas é possível man-
ter o cérebro estimulado a 
vida toda. 
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“Um bom estímulo cognitivo 
envolve aprender coisas no-
vas. Não adianta ficar fazendo 
as mesmas palavras cruzadas, 
pois o cérebro já se acostumou 
e não há formação de novas 
conexões neurais. É preciso 
aprender algo novo, como uma 
nova língua, um novo esporte, 
um novo jogo, tocar um novo 
instrumento musical”, orienta 
Ioshimoto. “Também é impor-
tantíssimo ter um propósito 
para a vida, como ver os netos 
crescerem, ser independen-
te, realizar um sonho etc. Isso 
mantém o cérebro jovem e ati-
vo.” 

Também é preciso adotar 
bons hábitos, incluindo uma 
dieta saudável, fazer ativida-
de física, não fumar e reduzir 
o consumo de álcool. “Fatores 
conhecidos para prevenção de 
doenças cardiovasculares tam-
bém servem para a preserva-
ção da memória”, avisa a médi-
ca. Sabe-se que condições que 
aumentam o risco cardiovascu-
lar, incluindo doenças crônicas 
como diabetes, colesterol alto, 
hipertensão e obesidade, estão 
associadas a danos nas artérias 
do cérebro e derrames. 

Por fim, é preciso cuidar tam-
bém da saúde dos olhos e dos 
ouvidos. A perda auditiva foi 
associada a um aumento do 
risco de demência pois, além 
de privar de estímulos cogni-
tivos, pode acabar levando ao 
isolamento social e à depres-
são, dois conhecidos fatores de 
risco para demência. 

Já a perda visual pode ser 
decorrente de doenças como 
o diabetes. Daí a necessidade 
de cuidados ao longo da vida 
para prevenir esses compro-
metimentos, como check-ups 
periódicos, procurar afastar 
as causas desses problemas e 
fazer o tratamento adequado, 
inclusive com uso de dispositi-
vos auditivos, se for o caso. Nos 
mais velhos, é essencial evitar 
o isolamento social, incentivan-
do atividades em comunidade, 
por exemplo. 

Os estudos mostram que to-
dos esses fatores têm efeito 
protetor mesmo em porta-
dores de genes associados à 
maior incidência de Alzheimer 
e em quem já tem alguma 
perda de memória. “Claro que 
quanto mais cedo começar-
mos, maior será o benefício”, 

diz a geriatra. “Mas nunca é tar-
de para começar.”

O novo documento também 
lembra o impacto a longo pra-
zo dos traumas na cabeça e 
enfatiza o uso de capacetes e 
equipamentos de proteção ao 
pedalar ou praticar esportes de 
contato. As últimas pesquisas 
sobre o prejuízo da exposição 
à poluição também ganharam 
destaque, com recomenda-
ções sobre a importância de 
maior contato com a natureza. 

Demência e o envelheci-
mento populacional

Estima-se que 57 milhões de 
pessoas vivam com demência 
em todo o mundo. Esse núme-
ro deve chegar a 153 milhões 
em 2050, em grande parte 
devido ao envelhecimento po-
pulacional. De acordo com os 
especialistas, há potencial para 
reduzir esses números, mas 
isso envolve mudanças tanto 
do ponto de vista individual 
quanto de políticas públicas. 

“É preciso mudar os hábitos 
de vida e isso nunca é fácil. As 
pessoas erram ao querer fazer 
todas as mudanças ao mesmo 
tempo e não conseguir susten-

tá-las no longo prazo. Por isso, 
recomendo começar com uma 
pequena mudança no seu dia a 
dia, pois isso vai levar a novas 
mudanças”, orienta Thais Ioshi-
moto. “Quando você muda 
uma pequena coisa e isso traz 
bem-estar, você se motiva para 
mudar mais coisas.”

Do ponto de vista de políticas 
públicas, é preciso investir em 
boa educação desde a infância. 
Estudos mostram que pessoas 
com maiores níveis educacio-
nais têm menor risco de de-
mência, provavelmente pelo 
maior estímulo cognitivo, e o 
próprio documento do Lancet 
cita alguns desses trabalhos. 

“Outras ações importantes 
seriam a conscientização da 
população sobre esses fatores 
de risco, criar facilitadores para 
uma vida saudável como maior 
acesso a alimentos saudáveis, 
incentivo à atividade física em 
todas as idades, centros de 
convivência para idosos, aces-
so aos serviços de prevenção 
de doenças, campanhas para 
cessação do tabagismo, entre 
outras”, sugere a médica.

Fonte: Agência Einstein 
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“Também é 
importantíssimo 
ter um propósito 

para a vida, como 
ver os netos cres-

cerem, ser inde-
pendente, reali-

zar um sonho etc. 
Isso mantém o 

cérebro jovem e 
ativo.”
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O calor excessivo e com 
baixas umidades, 
como o que temos 

passado nos últimos dias, afe-
ta a saúde das pessoas, em 
especial quando se trata do 
sistema cardiovascular.

Os impactos desse clima são 
mais significativos para crian-
ças e idosos, por exemplo.

Com a previsão da chegada 
de uma onda de calor é impor-
tante que toda a população es-
teja atenta para isto, pois em 
populações mais específicas, 
como idosos e crianças, isto 
pode ser fator de risco impor-
tante para saúde.

Idosos com doenças crôni-
cas, como diabetes , hiper-
tensão, insuficiência Cardíaca, 
eventos prévios como infarto 
agudo do Miocárdio, arritmias, 
são mais suscetíveis a com-
plicações decorrentes deste 
“stress térmico” portanto, de-
vem estar atentos a sintomas.

Tanto nos idosos, como em 
crianças especialmente as 
mais novas o limiar de sede 
está mais “alentecido” , ou seja, 
quando tem sede, já estão em 
boa parte desidratados.

Portanto, se atentar em 
relação aos cuidados é fun-
damental tanto da parte da 
hidratação, quanto da parte 
respiratória em função da bai-
xa umidade do ar, podendo 
exacerbar doenças respirató-
rias

Estabelecer uma linha de cui-
dados e atenção para a saúde 
é de extrema importância!

Algumas recomendações são 
essenciais em especial para 
população adulta e também 
para os idosos..

 Tomar líquidos com  fre-
quência e observer o volume 
e cor da urina, devendo ser a 
princípio claro para transpa-
rente, isto é sinal de que o vo-
lume ingerido está dentro do  

necessario.

 Não fazer atividade física e 
ou sair ao ar livre no período 
entre 10 e 16hs.

 Ingestão de uma dieta 
mais leve rica em frutas, ver-
duras, legumes e suco de fru-
ta natural, de preferência sem 
açúcar para hidratação.

 Cuidado ainda maior nos 
portadores de doenças crô-
nicas, diabetes, hipertensos 
e insuficiência cardíaca onde 
a ingesta de líquido deve ser 
mais controlada. Não parar 
medicamentos sem orienta-
ção médica Caso note alguma 
mudança de peso, tontura, 
fraqueza devem fazer contato 
com seu médico.

 Nas crianças procurar ofe-
recer íquidos com frequência, 
sucos e atividade em ambien-
tes climatizados, frescos ou na 
sombra.

 Para ambos evitar roupas 
sintéticas e preferir roupas de 
algodão, abertas e mais venti-
ladas.

Muitas pessoas a despeito do 
clima mantém sua atividade 
física regular o que é de extre-
ma importância, mas também 
é necessário alguns cuidados 
especiais como por exemplo:

 Nunca fazer atividade físi-
ca no horário entre  10 e 16hs

 Preferencialmente fazer 
em lugar climatizado e ou am-
bientes frescos e   ventilados.

 Também evitar atividade 
exaustiva com grande perda 
de líquido para os atletas de 
maior condicionamento.

 Lembrar que quando te-
mos uma sudorese intensa 
fruto da atividade, perdemos 
sódio e potássio que são im-
portantes eletrólitos na manu-
tenção do equilíbrio corpóreo.

 Logo repor sempre...es-
pecialmente com ingesta de 
água antes, durante e depois 

do treino.

 Chamo a atenção para não 
exagerar na Ingestão de líqui-
dos tipo “gatorades” e simila-
res, pois muitas vezes tem ex-
cesso de   sódio entre outros 
componentes.

Por fim, no caso de uma 
pessoa passar mal por cau-
sa do calor excessivo, o que 
deve ser feito?
 Para crianças recém nas-

cidas e idosos com sinais de 
adinamia, letargia, fraqueza, 

sonolência, prostração, hipo-
tensão (idosos), procurar as-
sistência médica para serem    
valiados e hidratados de ma-
neira mais vigorosa.

 Caso estejam em uma 
condição de boa consciência, 
acordados, contactuando, to-
mar banho fresco, para “res-
friar” o organismo, iniciar hi-
dratação com água, podendo 
também usar água de cocore-
pouso em ambiente fresco e 
alimentação leve.

 Observar volume urinário 

e coloração que deve ser cla-
ra.

Manter cuidado diário e di-
minuir ritmo da  atividades 
que habitualmente faz pode     
ser necessaro.

 A recomendação é que 
mantenha sua atividade tisica 
regular pois ela  é essencial 
na contrução de saúde e lon-
gevidade, mas se atente que 
talvez precise na sua rotina já 
estabelecida incorporar algu-
mas mudanças para que seja 
feita com segurança.

CUIDADO com calor é ESSENCIAL 
neste tempo

Humberto Magno  Passos Cardiologista Clínico e Intervencionista
Autor do Livro “Conversas do Coração por um Cardiologista”

@hmpassos

(19) 3447-2000
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operadoras do
mercado!

planalsegcorretora.com.br
Av. 31 de Março, 144

Paulicéia - Piracicaba /SP
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Estudo revela ligação entre disbiose do microbioma genital e endometriose

Cidade

É de extrema importância se atentar aos aspectos físicos da 
doença, mas é preciso cuidar das relações emocionais envolvidasi

Pesquisadores do 
Hospital das Clí-
nicas da Universi-

dade de São Paulo con-
duziram uma revisão de 
literatura para analisar 
a disbiose do trato geni-
tal feminino em relação 
à endometriose.
A revisão revelou uma 

conexão promissora 
entre o microbioma va-
ginal e a endometriose, 
trazendo novas pers-
pectivas para o trata-
mento dessa doença 
que afeta 190 milhões 
de mulheres em idade 
reprodutiva em todo o 
mundo.

Um novo avanço no tratamento da endometriose
Revisão de literatura realizada pelo Hospital das Clínicas da USP destaca a presença de bactérias nocivas em 
pacientes com endometriose, sugerindo seu papel na progressão da doença

Foto: Banco de imagem
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A análise incluiu 12 estu-
dos caso-controle, desta-
cando a presença elevada 
de bactérias como Ente-
rococcus e Pseudomonas 
em amostras de pacien-
tes com endometriose 
profunda. Essas bactérias 
foram encontradas tan-
to no microbioma vagi-
nal quanto nas lesões da 
doença, em comparação 
com os microbiomas de 
participantes sem endo-
metriose.
Microbioma vaginal e 

disbiose
O microbioma vaginal é 

um ecossistema comple-
xo composto por diversos 
microrganismos, como 
bactérias, vírus e fungos, 
que desempenham um 
papel essencial na saú-
de íntima feminina. Esse 
ambiente é predominan-
temente ocupado por lac-
tobacilos, que ajudam a 

manter o pH vaginal entre 
3,8 e 4,5. Esse nível de aci-
dez cria um ambiente des-
favorável ao crescimento 
de bactérias patogênicas, 
funcionando como uma 
barreira natural contra in-
fecções.  
Como explica Marcos 

Tcherniakovsky, Gineco-
logista e Diretor de Co-
municação da Sociedade 
Brasileira de Endometrio-
se (SBE), quando ocorre a 
diminuição da predomi-
nância de Lactobacillus e 
o aumento de bactérias 
oportunistas, instala-se a 
disbiose.
“É justamente esse de-

sequilíbrio que tem sido 
associado ao agravamen-
to dos processos infla-
matórios na endometrio-
se, pois altera a resposta 
imunológica do corpo, fa-
cilitando a proliferação 
de lesões endometriais e 

influenciando no metabo-
lismo do estrogênio, hor-
mônio que tem um papel 
central no agravamento 
dos sintomas da endome-
triose”, afirma o especia-
lista.
Perspectivas
A endometriose não tem 

cura, mas importantes 
avanços vêm sendo alcan-
çados no tratamento da 
doença, permitindo que 
as mulheres que sofrem 
com os sintomas possam  
ter uma qualidade de vida 
melhor.  “Essas pesquisas 
apresentam resultados 
promissores no uso de 
antibióticos e probióticos 
para restaurar o equilíbrio 
microbiano em pacientes 
com endometriose, o que 
pode ajudar a aliviar os 
sintomas de dor e reduzir 
os marcadores inflamató-
rios associados à doença”, 
explica Tcherniakovsky.

Atendimento especiali-
zado
A endometriose é uma 

doença complexa e multi-
fatorial com componentes 
genéticos, imunológicos e 
ambientais.Por isso, o diag-
nóstico requer uma investi-
gação clínica por um profis-
sional especializado. Além 
do exame ginecológico clí-
nico, o médico pode ainda 
solicitar exames laborato-
riais e de imagem como o 
ultrassom endovaginal e 
ressonância magnética da 
pelve, ambos com preparo 
intestinal.

  Artigo: Frontiers | Endo-
metriosis and dysbiosis: Sta-
te of art (frontiersin.org)

Pesquisa: The Endobiota 
Study: Comparison of Vagi-
nal, Cervical and Gut Micro-
biota Between Women with 
Stage 3/4 Endometriosis and 
Healthy Controls - PubMed 
(nih.gov)

“Essas pesqui-
sas apresentam 
resultados pro-

missores no uso 
de antibióticos e 
probióticos para 
restaurar o equi-
líbrio microbiano 

em pacientes com 
endometriose, o 
que pode ajudar 

a aliviar os sin-
tomas de dor e 

reduzir os marca-
dores inflamató-
rios associados à 

doença”

https://www.portogi.com.br


Novo visual, com a qualidade que você confia!
A Zyone Cosméticos, empresa piracicabana com mais de quatro anos de atuação no mercado

brasileiro, tem uma trajetória que contabiliza mais de 250 produtos e cerca de 70 mil
revendedores em todo o Brasil. A marca, que acaba de lançar uma nova identidade visual,

reforça ainda mais o seu compromisso com a qualidade que a consolidou no segmento. Além de
oferecer produtos inspirados em fragrâncias nobres de alto padrão, a Zyone se destaca
também por proporcionar oportunidades de geração de renda, permitindo que milhares de

famílias desenvolvam sua independência financeira e profissional.

Conheça mais sobre ESSA PIRACICABANA: www.zyone.com.br

https://www.zyone.com.br


09Cidade
www.folhadepiracicaba.com.br      Piracicaba, 06 de outubro de 2024

O bispo de Piracicaba, Dom Devair Araújo da Fonseca

Foto: Paulo Gomes

Dia Nacional do Rosário: Dom Devair 
consagrará o Brasil a Nossa Senhora aos pés 
do Cristo Redentor, no RJ
Embora o evento não seja aberto ao público, as celebrações serão transmitidas, ao vivo, pelo canal de YouTube e demais 
redes sociais do Instituto Hesed

Amanhã (07), a Igre-
ja Católica no Brasil 
celebrará o 1º Dia 

Nacional do Rosário da Vir-
gem Maria, instituído pela 
lei federal 14.745/2023, e 
a Diocese de Piracicaba 
terá participação impor-
tante nas comemorações 
da data, que será marcada 
por celebrações aos pés do 
Cristo Redentor, no Rio de 
Janeiro. O bispo de Piraci-
caba, Dom Devair Araújo da 
Fonseca, fará a consagra-
ção de todo Brasil a Nossa 
Senhora Aparecida e, ao 
lado do cardeal e arcebispo 

do Rio, Dom Orani Tempes-
ta, participará de todos os 
atos religiosos no local.

Embora o evento não seja 
aberto ao público, as cele-
brações serão transmiti-
das, ao vivo, pelo canal de 
YouTube e demais redes 
sociais do Instituto Hesed, 
que agora também tem ca-
sas instaladas no território 
diocesano, em Piracicaba 
e Rio Claro.  Diversas pa-
róquias de toda a Diocese 
também estão organizando 
suas próprias programa-
ções para celebrar o 1º Dia 
Nacional do Rosário. 

Em até 48x sem juros* 
ou em até 144x 
Direto com a loteadora

Lotes a partir de 300m² 
O menor preço do m² 
da região

Liberado para construir

Garanta 
seu lote com 
condições 
exclusivas,
 EM UM DOS BAIRROS MAIS 

NOBRES DE PIRACICABA.

*Plano de pagamento com entrada de 35% e mais 47 parcelas sem juros com correção mensal pela variação do IPCA 
desde a data-base do contrato. Consulte condições comerciais no plantão de vendas. Loteamento aprovado pela Pre-
feitura do Município de Piracicaba sob protocolo nº 338.157, de 15/05/2023, com Alvará Municipal de Licença nº 
0002/2023 e Registro de Loteamento R-12/86846 do 2º Oficial de Registro de Imóveis de Piracicaba. As obras de 
infraestrutura encontram-se executadas conforme TVO nº 0005/2022 (processo nº 82.086/2009) datado de 17/02/2022.

Área de lazer completa

No bairro Campestre

      @belmontepiracicaba
belmontepiracicaba.com.br

https://belmontepiracicaba.com.br/
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Dom Devair ressalta que a 
instituição do Dia Nacional 
do Rosário da Virgem Ma-
ria representa um capítulo 
importante na história do 
catolicismo no Brasil, pois 
reconhece e resguarda por 
lei a prática de uma devo-
ção mariana muito enraiza-
da nas mais diversas cama-
das da população. “Por isso 
também será um momento 
de muita alegria e muita 
oração pelo povo brasilei-
ro, pelas famílias e por to-
dos aqueles que defendem 
a vida como dom de Deus”, 
afirmou o bispo de Piracica-
ba. 

A Lei 14.745, que instituiu 
oficialmente no Brasil o 
Dia Nacional do Rosário da 
Virgem Maria, teve origem 
em projeto de autoria da 
deputada federal Simone 
Marquetto e foi sancionada, 
em 5 de dezembro de 2023, 
pelo vice-presidente Ge-
raldo Alckmin no exercício 

do cargo de presidente da 
República na ocasião. A pu-
blicação ocorreu no Diário 
Oficial da União em 6 de de-
zembro de 2023. O dia 7 de 
outubro foi escolhido por 
ser a mesma data em que 
os fiéis católicos celebram 
a Bem-aventurada Virgem 
Maria do Rosário.

Em declaração, a deputa-
da Simone Marquetto des-
tacou: “Este dia é um mar-
co para a fé e a devoção 
à Virgem Maria no Brasil. 
Instituir o Dia Nacional do 
Rosário reforça a importân-
cia da oração coletiva, que 
une e fortalece milhões de 
brasileiros. É uma honra 
testemunhar o poder trans-
formador da fé em nossa 
sociedade.”

Programação

1º Dia Nacional do Rosá-
rio da Virgem Maria San-
tuário Arquidiocesano 
Cristo Redentor (RJ)

Dia 7 de outubro de 2024

17h40 Abertura – início da 
transmissão

17h45 Clarim para entrada 
de Nossa Senhora

17h48 Hino nacional

17h52 Leitura da lei fede-
ral 14.745/2023

17h55 Mensagem do Papa 

Francisco

17h58 Iluminação do Cris-
to Redentor (azul)

18h Entrada do Santíssimo 
Sacramento

18h05 Início do Santo Ro-
sário

20h05 Santa Missa

21h Fim do evento 

“Por isso tam-
bém será um 

momento de mui-
ta alegria e muita 
oração pelo povo 
brasileiro, pelas 

famílias e por 
todos aqueles 

que defendem a 
vida como dom 

de Deus”

Cidade

https://senaisp.org/Cursos503?r=qr
https://senaisp.org/Cursos510?r=qr
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Localizado no coração de Piracicaba, o Cemitério Parque 
da Ressurreição é uma referência quando se trata de 
proporcionar acolhimento e serenidade em momentos 

delicados. Com mais de 50 anos de história, o cemitério une 
tradição e inovação, sempre em busca de melhorar a experiên-
cia dos familiares e amigos que atravessam o luto.

Desde sua fundação, o Parque da Ressurreição se destaca 
por oferecer um conceito de “cemitério jardim”. Ao invés de 
lápides tradicionais, há amplos gramados verdes, árvores nati-
vas e alamedas arborizadas, criando uma atmosfera tranquila 
e serena para os visitantes. Essa harmonia com a natureza traz 
conforto e paz para aqueles que vêm se despedir de seus entes 
queridos. 

O compromisso do cemitério vai além do espaço físico. Ofe-
rece um serviço diferenciado de acolhimento, com equipes trei-
nadas para atender com empatia e respeito, compreendendo 
a sensibilidade de cada momento. “Nosso objetivo é garantir 
que cada família seja tratada com cuidado, dignidade e o apoio 
necessário para enfrentar o luto”, explica o administrador do 
Parque da Ressurreição.

O Parque da Ressurreição oferece atendimento administra-
tivo de segunda a sexta-feira, das 7h30 às 16h, e um plantão 
aos finais de semana, das 7h30 às 15h, para sepultamentos e 
vendas de jazigos emergenciais. Além disso, a infraestrutura do 
cemitério conta com capelas, onde são realizadas cerimônias 
religiosas e homenagens, proporcionando um local adequado 
para os momentos de despedida.

Um dos destaques recentes foi a conquista, pelo segundo 
ano consecutivo, do Prêmio de Qualidade e Excelência da 
ACEMBRA SINCEP. Este reconhecimento é resultado do traba-

lho contínuo em inovação e atendimento de alta qualidade, 
reafirmando o compromisso do cemitério em manter um 
ambiente acolhedor e bem-cuidado. Cada detalhe é pensado 
para que os familiares sintam-se amparados durante os mo-
mentos mais difíceis.

O Parque da Ressurreição também promove iniciativas 
que ajudam a manter viva a memória dos entes queridos. Em 
datas comemorativas, como o Dia de Finados, realiza campa-
nhas de homenagem, proporcionando um espaço para que as 
famílias possam lembrar e celebrar a vida dos que partiram. 
A campanha “Memórias ao Vento”, por exemplo, convida os 
visitantes a escreverem cartas ou mensagens para seus entes 
queridos, que são depois simbolicamente enviadas ao vento, 
representando a continuidade dos laços afetivos.

Outro diferencial do Parque da Ressurreição é seu compro-
metimento com a sustentabilidade. O cemitério investe na 
preservação ambiental, realizando plantio de árvores e ado-
tando práticas sustentáveis na manutenção de seus espaços. 
As alamedas verdes e o paisagismo são pensados para criar 
um ambiente que respeite o meio ambiente, ao mesmo tempo 
que oferece conforto aos visitantes.

“Queremos que o Parque da Ressurreição seja um lugar de 
paz e tranquilidade, onde as pessoas possam lembrar de seus 
entes queridos em um ambiente que respeita tanto a memória 
quanto a natureza”, ressalta a administração. Com esse com-
promisso, o cemitério segue buscando formas de inovar e con-
tinuar sendo um exemplo no setor.

Com uma combinação única de natureza, acolhimento e 
serviços de qualidade, o Parque da Ressurreição segue sendo 
um espaço que, acima de tudo, valoriza a vida e a memória da-

queles que partiram. Em cada detalhe, está presente o cuidado 
com as famílias, a busca por um atendimento humanizado e o 
respeito à memória, transformando o local em um ponto de 
referência para quem busca serenidade nos momentos mais 
difíceis.

O Parque da Ressurreição não é apenas um cemitério, mas 
um espaço de homenagem, de lembrança e de renovação, 
onde cada vida é celebrada e lembrada com carinho e respeito.

Conheça o Parque na Avenida Comendador Luciano Guidot-
ti, 1754, Piracicaba, SP. Para mais informações, entre em conta-
to pelo telefone (19) 3426-4877.
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Parque da Ressurreição: 
Mais de Meio Século de Tradição e 
Inovação

Cada detalhe é pensado para que os familiares sintam-se 
amparados durante os momentos mais difíceis

https://api.whatsapp.com/send?phone=551934264877
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Flavia Vieira

Tendo como um dos objeti-
vos pensar no bem de toda 
a sociedade, o Sindicato 

dos Metalúrgicos de Piracicaba e 
Região realizou a entrega de mais 
de 1.000 pacotes de absorventes 
femininos a ONG Brazil Food for 
the Hungry International (BFHI). 

A doação foi possível pela arreca-
dação feita nos eventos, Sind Flash 
e Sind Forró realizados no Clube 
Recreativos dos Metalúrgicos que 
pertence a entidade sindical dos 
trabalhadores metalúrgicos. 

A entrega foi feita nesta semana, 
pelo diretor do Sindicato, Denis 
Mota Alves e pela funcionária do 
Sindicato,  Ana Paula Santos, aos 
missionários representantes da 

ONG, Ester e Woo. 

Para o presidente do Sindicato, 
Wagner da Silveira (Juca), o papel 
da entidade sindical também deve 
ser social, “Acreditamos que deve-
mos fazer a nossa parte para um 
mundo melhor. Por isso, o Sindica-
to junto com sua diretoria e funcio-

nários, estrutura ações como essa, 
onde as mulheres que participam 
de alguns de nossos eventos, tem 
a entrada solidária”. 

A ONG atende em Piracicaba, 
por meio do projeto Bom Futuro, 
oferecendo gratuitamente cursos 
entre eles de informática, karatê 

e idiomas, para crianças, adoles-
centes e famílias, em situação de 
vulnerabilidade social na região 
dos bairros Matão e Mario Dedini. 
O item será destinado as famílias 
assistidas pelo projeto e também 
para a Clínica de Recuperação Fe-
minina de Itapeva. 

Sindicato dos Metalúrgicos de Piracicaba e região tem a prática de realizar ações sociais

Metalúrgicos entregam absorventes para ONG BFHI
Foto: Alexandre Novaes

O diretor do Sindicato, Denis Mota Alves e a funcionária Ana Paula Santos entregam as doações aos missionários da ONG

“Acreditamos 
que devemos fa-

zer a nossa parte 
para um mundo 

melhor. Por isso, 
o Sindicato junto 

com sua diretoria 
e funcionários, 

estrutura ações 
como essa, onde 
as mulheres que 

participam de 
alguns de nossos 

eventos, tem a 
entrada solidá-

ria”

https://www.youtube.com/@podxvpira
https://espacovivazpiracicaba.com.br/eventos/1-festival-de-comedia-risoterapia-de-piracicaba/


14Cidade
www.folhadepiracicaba.com.br      Piracicaba, 06 de outubro de 2024

Alex em campanha pela cidade

Foto: Aldo Guimarães

Com 18%, Alex aponta em 2º lugar e deve 
enfrentar Barjas no segundo turno
Candidato do PL se consolida para enfrentar adversário tucano na disputa pela Prefeitura de Piracicaba

A campanha eleitoral 
para Prefeito de Pira-
cicaba deve apontar 

Barjas (PSDB) e Alex (PL) na 
disputa do segundo turno. 
Este é o indicativo que mos-
tra a pesquisa ViaVox. De 
acordo com o Instituto, Bar-
jas tem 32% e é seguido por 
Alex, com 18,29%. Logo atrás 
está o atual prefeito Luciano 
Almeida (PP) com 14,29%, 
seguido por Helinho Zanatta 
(PSD) com 9,57%, Professora 
Bebel (PT) 5,57%, Paulo Cam-
pos (Podemos) 2,29%, Brito 
(Avante) e Vinicius Bena em-
patados com 0,86%. Eleitores 
que responderam que sabem 
somam são 9%, e voto em 
branco/nulo/nenhum 7,29%.

Na pergunta espontânea, 

quando os nomes não são ci-
tados o eleitor é questionado 
sobre em qual candidato vo-
tará no domingo, Barjas tem 
30,14%, Alex 17,14%, Luciano 
13%, Helinho 10,14%, Pro-
fessora Bebel 3,71%, Paulo 
Campos 2,43%. Outros can-
didatos não atingiram 1%. Os 
eleitores que ainda indicam 
não saber em quem votar so-
mam 16% e Branco ou Nulo 
5,86%. 

A pesquisa ouviu 600 eleito-
res de Piracicaba e tem mar-
gem de erro de 3,7%, com ní-
vel de confiança de 95%. Os 
dados foram coletados no dia 
28 de setembro de 2024 e re-
gistrada no Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) sob o número 
07272/2024.

https://api.whatsapp.com/send?phone=5519989628642
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A quarta pesquisa realiza-
da pelo Instituto Índice 
Pesquisas, divulgada 

nesta quinta-feira, 03 de outu-
bro, consolida a tese de que ha-
verá segundo turno nas eleições 
municipais de Piracicaba, tendo 
na disputa o ex-prefeito Barjas 
Negri (PSDB) e a deputada esta-
dual Professora Bebel (PT), da 
Federação Brasil da Esperança. 
Encomendada pelo jornal A Tri-
buna Piracicabana, os resulta-
dos desta pesquisa espontânea 
mostram Barjas Negri (PSDB) 
com 34,5%, seguido da Profes-
sora Bebel com 17%. Em rela-
ção à terceira pesquisa, Bebel 
teve um crescimento de quase 
um ponto em relação à pesqui-
sa do início do mês passado, 
que a colocava com 16,18%, 
mesma situação de Barjas Negri 
que aparecia com 33,82% das 
intenções de votos.

Esta quarta pesquisa realizada 
pelo Instituto Índice Pesquisas, 
registrada no TRE sob número 
SP-05167,  foi realizada entre 
28 de setembro e primeiro de 
outubro, e entrevistou 440 elei-
tores, tendo como margem de 
erro de 4%, confiabilidade de 
95%, e consolida o que já ha-
via mostrado nas anteriores, 
de que haverá segundo turno 
nas eleições municipais deste 
ano. O resultado mostra que 
Piracicaba tem um eleitorado 
progressista em que boa parte 
estará depositando voto na can-
didata Professora Bebel, que 
tem apoio do governo federal, 
que nas eleições de 2022 seus 
candidatos conquistaram mais 
de 32% dos votos na cidade. 

A primeira foi realizada em 
março último, enquanto que a 
segunda em agosto, enquanto 
que a terceira em setembro, e 
essa agora, nesta semana, e co-
loca além de Barjas Negri com 
34,5%, Professora Bebel com 
17%,  Helinho Zanatta (PSD) 
com 16%;  Alex Madureira (PL) 
com 12%; Luciano Almeida (PP) 
com 10%; Paulo Campos (Pode-
mos) com 7,5%; Edvaldo Brito 
(Avante) com 2% e Vinícius Bena 
(PCB) com 0,5%. Já 0,5% dos en-
trevistados responderam que 
não sabe ou em nenhum dos 
candidatos. 

Na pesquisa espontânea, Bar-
jas Negri aparece com 36% de 
intenções de votos, em primei-
ro lugar, seguido pela Professo-
ra Bebel com 14%; Helinho Za-
natta com 12%; Alex Madureira 
com 8%; Luciano Almeida com 
7%; Paulo Campos com 5% e Ed-
valdo Brito com 0,5%, enquanto 
que Vinícius Bena não é citado. 
Já 16,5% dos entrevistados de-
clararam que não sabem em 
quem votar.  

A pesquisa mostra que a maior 
rejeição é de Luciano Almeida, 
com 43%, seguido por Barjas 
Negri com 18%; Professora Be-
bel com 15%; Vinícius Bena com 
9%; Alex Madureira com 5%; Ed-
valdo Brito com 4%; Paulo Cam-
pos com 3%; Helinho Zanatta 
com 1,5%, enquanto que 1,5% 
não souberam dizer.

 Com relação a atual gestão do 
prefeito Luciano Almeida, 44% 
consideram péssima, enquanto 
que 23,5% ruim e 22% boa. Já 
4% classificaram com ótima e 
6,5% não souberam dizer.

Esta é a 4ª pesquisa do Instituto. Nela o ex-prefeito aparece com 34,5% e a Professora Bebel com 17% de intenções de votos 
nas eleições de domingo

Nova pesquisa da Índice Pesquisas consolida 
2ºturno com Barjas e Bebel
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0,5%.
0,5% dos entrevistados responderam que não 
sabem ou não vão votar em nenhum dos 
candidatos

 A Professora Bebel aparece em segundo lugar na pesquisa, com 16,8% de intenções de votos
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O Outubro Rosa se tor-
nou um movimento 
global de conscientiza-

ção sobre o câncer de mama e 
a real necessidade e importân-
cia da detecção precoce da do-
ença, a mais recorrente entre 
as mulheres no Brasil.

Por isso, ao longo deste mês, 
a exemplo do que ocorre nos 
quatro cantos do planeta, 
o CECAN- Centro do Câncer
da Santa Casa de Piracicaba,
por meio de sua Comissão de
Eventos, organizou programa-
ção especial, com solenidade
de abertura na noite da última
sexta-feira, 04, apresentação
de coral, caminhada Outubro
Rosa, palestras diversas sobre
o câncer de mama, lançamen-
to de livro, micropigmentação
de aréolas de seios e sobran-
celhas, quick massage, musi-
coterapia e dança, massagem
facial, reflexologia nos pés e
depoimentos de quem venceu
o câncer.

“Também iremos a empresas
e escolas, com apoio de mé-
dicos oncologistas do CECAN 
que, de forma voluntária, fa-
larão (presencialmente ou via 
online) sobre prevenção do 
câncer a funcionários de em-
presas e organizações e tam-
bém a crianças em escolas, 
estimulando o conceito pre-
ventivo da doença, que ainda é 
altamente letal”, consideraram 
os oncologistas André Moraes, 
Fernando Medina e Mary da 
Silva Thereza, diretores do CE-
CAN. Eles lembram que os in-
teressados devem preencher 
o formulário pelo link https://
forms.gle/AZgYZxSeNWBvf-
vpC9 até o dia 13 de outubro.

Anfitriões do encontro de 
logo mais, às 19h30, quando 
receberão médicos, funcio-
nários, amigos e autoridades 
para abertura da Campanha 
Outubro Rosa, eles concede-

rão as boas-vindas aos con-
vidados, recepcionando-os 
ao som dos músicos Michel 
de Paula e Mariela Micheletti, 
Eliane Vidal e Banda, apresen-
tação de paródia musical com 
o grupo Amigas da Onça e cor-
te do bolo da prevenção.

Ao justificar a iniciativa, eles 
lembram que o câncer de 
mama é uma das principais 
causas de morte entre mulhe-
res, mas a detecção precoce 
pode aumentar significativa-
mente as chances de trata-
mento bem-sucedido. “Espe-
cialistas recomendam que 
mulheres a partir dos 40 anos 
realizem mamografias anuais 
e que as mais jovens façam au-
toexames regulares”, alertam.

Programação - A programa-
ção prossegue no dia 08, às 
10h, com palestra da oncolo-
gista Kátia Loureiro para falar 
sobre o que toda mulher pre-
cisa sobre o câncer de mama; 
no dia 09, às 10h, lançamento 
de livro de autoria de Damaris 
Fernandes; no dia 16, às 9h e 
às 13h,  massagem facial com 
a esteticista Isabela Scarazatti; 
Também no dia 16, micropig-
mentação com equipe Ana Sa-
voy; no dia 19 tem caminhada 
Outubro Rosa, na área de lazer 
da Santa Casa, com a presen-
ça de Raul Dance, educadora 
física e quick massage; dia 18, 
às 9h, tem palestra com a fisio-
terapeuta Lais Catto; dia 21, às 
9h, palestra com a ONG Viva a 
Vida; dia 23, às 10h, palestra 
com o oncologista Daniel Mo-
dolo sobre o enfrentamento 
do câncer de mama, do diag-
nóstico ao tratamento; 24, às 
10h, palestra com a oncolo-
gista Camila Zeriak, para falar 
sobre opções e possibilidades 
de reconstruções mamárias; 
dia 25, às 10h, tem sessão de 
relaxamento com a professora 
de dança Gabriela Ferrari; 28, 
às 10h, apresentação do Coral 
Cocre; dia 30, às 9h e às 12h, 
massagem terapêutica nos 
pés, com Mirian Volpato; dia 
30, às 11h, relato de mulhe-
res que venceram o câncer de 
mama; no dia 31, às 11h, quiz 
multidisciplinar com a nutri-
cionista Pedrita Soave, psicó-
loga Mariana Carlos, médica 
oncologista  Mariana Eleutério 
e com a enfermeira Maria Eu-
lália. No encerramento, no dia 
31, às 12h, agradecimentos da 
médica oncologista Mary da 
Silva Thereza, diretora do CE-
CAN.

Além das 16 atividades direcionadas a pacientes, familiares e acompa-
nhantes ao longo do mês, programação contará com palestras gratuitas 
em empresas e escolas. Inscrições estão abertas

Ações do CECAN no Outubro Rosa 
chegam a empresas e escolas

O médico do trabalho é especialista na promoção e proteção 
da saúde dos trabalhadores, tendo como foco a prevenção 
de doenças e acidentes relacionados ao ambiente laboral. Ele 

também avalia as condições de trabalho, identifica riscos à saúde e 
implementa medidas para mitigá-los. Neste último dia 04 de outubro, 
comemorou-se o Dia do Médico do Trabalho, um profissional essen-
cial não apenas para atender às exigências legais, mas também para 
promover um ambiente de trabalho seguro e saudável

O médico do trabalho da Santa Casa de Piracicaba, André Gusmão, 
explica que a Saúde Ocupacional é um conceito atual, prioritário e 
transversal, que visa promover e proteger a saúde dos trabalhadores 
nos locais de trabalho. “Essa abordagem contribui para a qualidade 
de vida e o bem-estar físico, mental e social dos funcionários, favore-
cendo não apenas a saúde, mas também a produtividade e o desen-
volvimento econômico sustentável”.

Entre as suas atribuições, segundo Gusmão, está a realização de 
exames admissionais, periódicos e demissionais. “Esses exames ga-
rantem que os profissionais estejam aptos a exercer suas funções 
sem riscos à saúde”, afirma. Ele acrescenta que a identificação de 
riscos ocupacionais e a implementação de medidas preventivas tam-
bém fazem parte de suas tarefas diárias. “Neste quesito, também 
contamos com o serviço de Segurança do Trabalho, que atua em con-

junto com a Cipa (Comissão Interna
de Prevenção de Acidentes) para
a identificação e gestão dos riscos 
ocupacionais. Juntos, asseguramos 
que as práticas de segurança sejam 
seguidas, promovendo um ambiente 
de trabalho mais seguro”.

De acordo com Gusmão, a medi-
cina do trabalho pode beneficiar as 
empresas de várias maneiras. “Pri-
meiramente, programas de saúde 
ocupacional ajudam a prevenir aci-
dentes, identificando e minimizando 
riscos, o que reduz a ocorrência de 
incidentes. Além disso, funcionários 
saudáveis tendem a ser mais pro-
dutivos, impactando positivamente 
a eficiência da empresa. A redução
de custos é outro benefício significa-

tivo, pois menos acidentes e doenças resultam em menores despesas 
com indenizações, seguros e faltas ao trabalho” explica.

A promoção da saúde, por meio de iniciativas como campanhas de 
vacinação e incentivos a hábitos saudáveis para melhorar a qualidade 
de vida dos trabalhadores também estão entre as ações supervisio-
nadas por Gusmão. “São vários os fatores e as ações que o médico do 
trabalho supervisiona e que resultam em um ambiente de trabalho 
mais seguro e produtivo”, conclui.

Médico do Trabalho: 
especialista na promoção 
da saúde do trabalhador 

Fotos: Divulação

Andre Gusmão, médico do Trabalho da Santa Casa de 
Piracicaba 
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Os oncologistas Fernando Medina, Mary da Silva Thereza e 
André Moraes
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Este profissional atua no sentido de oferecer 
um ambiente seguro e saudável para os fun-
cionários
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Essa semana, a diretoria da AFO-
CAPI e do HFC Saúde recebeu 
a visita de associadas da Asso-

ciação dos Fornecedores de Cana 
de Piracicaba (AFOCAPI), integran-
tes do Grupo AFO&Elas, que tem 
como missão valorizar as mulheres 
do campo. O encontro foi marcado 
por uma conversa rica e acolhedora, 
regada a sabores especiais. “Esta-
mos de portas abertas para ouvir, 
acolher e receber as mulheres, que 
desempenham um papel essencial 
no agronegócio. Muitas delas auxi-
liam na administração das proprie-
dades e no trabalho das lavouras”, 
destacou José Coral, presidente do 
HFC Saúde.

A ocasião contou com um delicioso 
café, preparado com quitutes feitos 
pelas próprias associadas. “Falamos 
sobre temas importantes, como su-
cessão familiar e tradições no cam-

po. Foi uma manhã muito agradável, 
e todos adoraram o bolo pamonha, 
que fez sucesso no quadro ‘Tradi-
ções à Mesa’, promovido pela AFO-
CAPI e dirigido por Mônica Camolesi. 
Só tenho a agradecer pela calorosa 
recepção”, comentou a associada 
Silaine Bortoleto, que trouxe o bolo 
pamonha.

Lucia Zuin, outra participante, ex-
pressou sua satisfação: “Adorei a 
visita! Sentimo-nos parte da família 
AFOCAPI, e isso reforça a importân-
cia que temos dentro do grupo. O 
Sr. Coral é muito atencioso e presta-
tivo com os fornecedores de cana.”

Leda Berno, também associada, 
acrescentou: “Foi um prazer conhe-
cer pessoalmente o Sr. Coral. Sen-
ti-me honrada em participar de um 
bate-papo tão leve e descontraído, 
sendo recebida com muito carinho 
por toda a equipe.”

O Grupo AFOCAPI tem como com-
promisso valorizar a participação fe-
minina no agronegócio, trazendo as 
mulheres cada vez mais para o cen-
tro das discussões e decisões. “As 
mulheres têm um enorme poten-
cial, contribuindo diretamente para 
o desenvolvimento do agronegócio. 
Precisamos ouvi-las, compreender 
suas demandas e garantir que elas 
se sintam parte ativa desse cenário”, 
ressaltou Lucimeire Ravelli Peixoto, 
diretora da AFOCAPI.

O encontro foi marcado por uma conversa rica e acolhedora, regada a 
sabores especiais

Diretoria da AFOCAPI e HFC Saúde 
recebe visita de associadas
Mulheres do AGRO

No próximo dia 24 de outubro, às 18h, o HFC Saúde realiza-
rá o 2º Simpósio de Cuidados Paliativos. O evento, voltado 
para profissionais da saúde e também aberto para a popu-

lação, será um espaço de diálogo sobre temas atuais e relevantes 
ligados à importância dessa abordagem na assistência aos pacien-
tes.

Os cuidados paliativos é uma prática consolidada na rotina hos-
pitalar do HFC Saúde, oferecendo um atendimento humanizado 

para pacientes com doenças crôni-
cas e incuráveis. A equipe multidis-
ciplinar acompanha desde pacien-
tes em estado terminal, que podem 
falecer em horas ou dias, até aque-
les que convivem com a doença por 
vários anos.

“Na assistência do paciente em 
cuidados paliativos, é necessário 
ampliar o olhar, possuir uma escu-
ta ativa de suas necessidades, para 
além da doença, mantendo sua au-
tonomia, sem esquecer de esten-
der os cuidados a família, durante 
todo o processo. Seja na internação 
ou no acompanhamento em ambu-

latório”, diz a enfermeira dos cuidados paliativos do HFC Saúde, 
Priscila Sciorilli.

“Os cuidados paliativos consistem em uma assistência integra-
da, promovida por uma equipe especializada, com o objetivo de 
melhorar a qualidade de vida tanto dos pacientes quanto de seus 
familiares. Esse cuidado envolve a identificação precoce, avalia-
ção criteriosa e o tratamento de dores físicas, sociais, emocionais 
e espirituais. Momentos que são muitas vezes dolorosos podem, 
assim, ser transformados em experiências de carinho e humaniza-
ção”, explica a psicóloga do HFC Saúde, Rose Seguin.

O Simpósio busca ampliar a discussão sobre o tema, trazendo 
especialistas com ampla experiência para compartilhar novos co-
nhecimentos e práticas científicas. “Queremos trazer inovações e 
favorecer uma comunicação clara e eficaz entre todos os envolvi-
dos”, destaca o presidente do HFC Saúde, José Coral.

Para participar faça sua inscrição no link do Instagram do HFC 
Saúde e doe um pacote de fraldas geriátricas que será destinado 
para pacientes que precisam dos cuidados paliativos.

HFC Saúde promove
2º Simpósio de Cuidados 
Paliativos
Uma abordagem 
centrada no amor

Fotos: Divulação

Priscila Sciorilli e Rose Seguin
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Os cuidados paliativos é uma prática consoli-
dada na rotina hospitalVar do HFC Saúde

“Os cuidados 
paliativos consistem 
em uma assistência 
integrada, promovi-
da por uma equipe 

especializada, com o 
objetivo de melhorar 

a qualidade de vida 
tanto dos pacientes 

quanto de seus fami-
liares...”
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Morar ou investir? À vis-
ta ou financiado? O 
que vale mais a pena? 

E quanto à valorização? Essas 
são perguntas comuns e mui-
to esperadas no momento de 
compra de um imóvel, e com 
elas, a partir do momento da 
decisão também surgem mais 
dúvidas. Por isso, nossos espe-
cialistas da Frias Neto Consul-
toria de Imóveis explicam as 
duas modalidades, destacando 
as vantagens de cada uma. 

Vantagens do pagamento à 
vista: 

Sem incidência de juros: 
Esta é considerada a principal 
vantagem desta modalidade, 
sendo possível obter um retor-
no maior sobre o investimento. 
Muitas vezes, o valor nominal 
pago ao longo do tempo acaba 
sendo até 5 vezes superior à 
quantia financiada inicialmen-
te. 

Menor risco de descontrole 
financeiro: Um financiamen-
to geralmente consome uma 
grande parte da renda mensal 
para a maioria das pessoas. 
Normalmente, os bancos só 
aprovam o financiamento se 
a parcela corresponder a até 
30% da renda mensal, o que 
representa um grande risco 
de não se precaver financeira-
mente em casos de urgência, 
acidentes, entre outros. 

Maior poder de negociação: 
O pagamento à vista possibi-
lita ao comprador melhores 
condições e preços durante 
a negociação. Contando com 
uma imobiliária com respaldo 
jurídico é possível receber em 
menor tempo. 

Vantagens de financiar a 
compra de imóvel: 

Folga financeira e controle: 
Embora ter o dinheiro à vista 
seja vantajoso, o financiamen-
to permite que você aplique o 
dinheiro em outros investimen-
tos enquanto adquire um imó-
vel sem “acabar” com a pou-
pança. Por mais que existam 
os juros, é possível ter outros 
investimentos e no futuro, qui-
tar as parcelas, além do mais, 
o dinheiro guardado pode ser 
usado para imprevistos sem 
necessariamente comprome-
ter a aquisição do imóvel. 

Possibilidade de sacar o 

FGTS: Uma das maiores van-
tagens do financiamento é dar 
liquidez ao dinheiro preso por 
conta do Fundo de Garantia 
por Tempo de Serviço (FGTS), 
afinal, o FGTS possui regras 
muito rígidas quanto ao seu 
resgate e rende apenas 3% ao 
ano, perdendo de longe para a 
Taxa Selic. 

Diligência do banco: Espe-
cialmente para compradores 
de primeira viagem, a inclusão 
de uma instituição financei-
ra costuma ser boa por conta 
da verificação do imóvel e do 
proprietário, porém, com uma 
imobiliária responsável e atra-
vés de um respaldo jurídico, é 
também é possível ter seguran-
ça ampla na compra do imóvel. 

Sobre a Frias Neto Consul-
toria de Imóveis: 

A Frias Neto oferece a simu-
lação do seu financiamento 
com simplicidade e transpa-
rência, além de oferecer um 
time de mais de 100 correto-
res especialistas que ajudam 
de ponta a ponta no processo 
de aquisição de um imóvel, 
seja para investimento ou 
para morar bem. 

Há mais de 35 anos no mer-
cado imobiliário e considera-
da por 12 anos consecutivos 
a imobiliária mais lembra-
da de Piracicaba, segundo a 
pesquisa do Instituto CW7 e 
Gazeta de Piracicaba, a Frias 
Neto também oferece asses-
soria jurídica na aquisição 
do imóvel, além de diversas 
vantagens para quem opta 
por sua exclusividade. Como 

verdadeiros agentes de de-
senvolvimento do mercado, 
a imobiliária conta hoje com 
recordes como 1.3 imóveis 
comercializados por hora e 
mais de R$5 bilhões de ativos 
sob gestão. 

Entre em contato com um 
especialista ou confira o ca-
tálogo completo de imóveis 
exclusivos através do site, 
clicando aqui. 

Deseja comprar um imóvel: Entenda as 
diferenças entre à vista e financiamento
Frias Neto destaca vantagens de cada método 

Fotos: Divulgação

O pagamento à vista possibilita ao comprador melhores condições e preços durante a negociação
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https://bit.ly/3ZwqXyP
https://bit.ly/3APoM11
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https://api.whatsapp.com/send?phone=5519981659369
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Cultura
Adolpho Queiroz

As primeiras conversas 
sobre a criação de um 
Salão de Humor acon-

teciam depois do expediente 
do jornal onde trabalhávamos 
e podiam acontecer no final da 
tarde ou no começo da noite, lá 
no Café do Bule, na praça José 
Bonifácio. E foi lá mesmo, ao 
lado dele, na antiga sede de um 
banco que ocorreu a primeira 
exposição em agosto de 1974. 
Com as presenças dos maiores 
nomes do humor gráfico do 
país na ocasião (Ziraldo, Millôr 
Fernandes, Jaguar, Fortuna, Zé-
lio, Ciça) e dos seus primeiros 
filhotes, que já despontavam, 
especialmente na cidade de 
São Paulo, com os meninos da 
Revista “Balão”, da ECA/USP, 
como Laerte, Luís Gê, Ange-
li, Paulo e Chico Caruso, Alcy, 
que se tornariam obrigatórios 
e lançariam as bases do que se 
tornou o Salão Internacional de 
Humor de Piracicaba.

Do cartaz pioneiro do Zélio, 
hoje capa do livro que abre o li-
vro histórico dos 50 (primeiros, 
espero!) do Salão do ano pas-
sado, recentemente lançado 
pelo CEDHU/Ação Cultural, em 
comemoração ao cinquentená-
rio. Que será lembrado eterna-
mente, após o reconhecimento 
do evento como “Patrimônio 
Cultural e Imaterial” da cida-
de de Piracicaba, atestado de 
maioridade de um evento que 
leva o nome de Piracicaba, para 
muito além das ‘barrancas do 
Rio Piracicaba”, como costumo 
dizer em outros momentos, de 
outros textos sobre o salão, 
que também se transforma-
ram em livros. E concorre ao 
prêmio do HQMix, o nosso 
“Oscar” do humor gráfico bra-
sileiro, na categoria de “maior 
evento de humor do país”, a 
ser definido nos próximos dias. 
Candidatíssimo, a meu juízo!

Recebi o meu exemplar recen-
temente, num final de semana, 
quando, passados os primeiros 
dias da exibição tradicional, 
consegui finalmente, visitar 
o Salão, com mais calma. A 
mesma com que me debrucei, 
quando cheguei em casa, para  
ler/ver e sonhar nas suas 224 
páginas. A primeira surpresa, 
o diretor do CEDHU, Junior Ka-
deshi tomou conta, escreveu, 
pensou, liderou o grande pro-
jeto editorial, agora compar-
tilhado com milhares de pes-
soas em formato impresso e, 
espera-se, em breve, também 

em formato digital. Textos em 
português e inglês, para corre-
rem os milhares de artistas do 
humor gráfico espalhados por 
centenas de países que para 
aqui acorrem, quando no mês 
de agosto, a cidade de Piracica-
ba comemora seu aniversário 
de fundação. E onde o Salão de 
humor pontifica como “evento 
maior” de todos, o de maior 
repercussão local, regional, na-
cional, mundial.

Na visita ao Salão edição 51, 
também uma primeira e grata 
surpresa. As caricaturas dos 
fundadores, feitas pelo Páffa-
ro, registravam as memórias 
visuais – exageradas, como a 
minha, com papo de pomba 
!!! - a do Alceu com o tradicio-
nal chapéu Panamá, falando 
“amiiiiiiggggooooo” para toda 
a tchurma. E sereno, no topo 
da lista, o ex-prefeito Adilson 
Maluf, sobre quem recai a res-
ponsabilidade e a confiança de 
fazermos um evento que proje-
tou mundialmente o nome de 
nossa cidade, entre outros ve-
lhos companheiros velhos de 
guerra, na labuta do jornalismo 
diário e nas artes em nossa ci-
dade.

A primeira e grata surpresa, 
com a exposição presencial no 
nosso centenário Engenho e as 
paralelas, aqui em nossa cida-

de e em outras tantas, com o 
registro de 346 mil visitantes 
em todos os cantos do mundo, 
ou, como compara o texto que 
traz essa informação. Quase a 
população de todo o país cha-
mado de Islândia, que tiveram 
acesso ao cardápio onde mis-
turam-se linguagens próximas, 
com suas definições metodoló-
gicas do cartum, charge, carica-
turas, histórias em quadrinhos, 
às quais foi incorporada recen-
temente a categoria das escul-
turas, de igual sucesso entre as 
linguagens tradicionais.

Na apresentação do livro, o 
prefeito Luciano Almeida, des-
taca, num determinado trecho, 
o comprometimento da Admi-
nistração Pública da cidade, 
com o evento dessa magnitu-
de. Passaram nesses 51 anos 
de história, prefeitos, coorde-
nadores, secretários, gestores 
do próprio Salão, de diversos 
perfis ideológicos, mas sempre 
comprometidos com a realiza-
ção cada vez mais pujante dos 
Salões. Ou, como lembrou o 
prefeito, igualmente respon-
sável, com seu Secretário de 
Cultura, Carlos Beltrame, pelo 
epiteto de “patrimônio cultural 
e imaterial da cidade”, a partir 
daquele ano. Nas suas pala-
vras, agora transformadas em 
livro, “a amplitude do 50º Salão 

de humor, legitima o evento 
como um acontecimento local 
que reverbera de forma mun-
dial, visitado massivamente 
por piracicabanos e por pesso-
as de outras nacionalidades. E 
apesar da fama internacional, 
o Salão de Humor tem o DNA 
de Piracicaba, uma realização 
da qual a cidade, poder público 

e seus munícipes se orgulham 
e esperam que, a edição se-
guinte, seja ainda mais pujante 
- e engraçada”. Daqui a muitos 
anos, Luciano Almeida será 
certamente comparado ao 
também prefeito Viegas Muniz, 
quando, em 1826, criou a Festa 
do Divino no leito do Rio Pira-
cicaba.

Salão Cinquentão Livrou-Se

Junior Kadeshi a frente do painel em homenagem a Ziraldo, no Salão 14 do Engenho.

Capa do livro dos 50 anos, inspirada no primeiro cartaz de 1974, 
de Zélio.
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Cultura
Estou por lá também em al-

gumas imagens antigas, preto 
e branco, nas páginas 22 e 25, 
ao lado dos amigos de sem-
pre, Carlos Colonese, Fausto 
Longo, Alceu Righetto, Adilson 
Maluf, Luís Antonio Fagundes 
(Fagundinho), entre outros 
tantos pioneiros.

O Salão deste ano, reveren-
ciou também a memória de 
outro pioneiro ilustre, Ziraldo 
Alves Pinto, o pai do “Menino 
Maluquinho”, com um imenso 
painel, no barracão 14, cons-
truído originalmente no res-
taurante “Canecão”, no Rio 
de Janeiro, em meio a muitas 
madrugadas de trabalho. E 
cuja foto ilustra essa matéria. 
Ideia igualmente fantástica do 
Junior Kadeshi. 

Tomo a liberdade de trans-
crever abaixo o texto eu ele 
mesmo escreveu para apre-
sentar esse livro magnífico, 
que por certo, se tornará re-
ferência obrigatória aos que 
quiserem conhecer um pou-
co as origens e a história do 
“nosso” Salão. Agora só falta 
mais um capitulo para que 
ela se torne completa, a cria-
ção do sonhado “Museu do 
Riso”, para acolher o acervo 
cinquentenário, realizar mos-
trar permanentes e ser uma 
verdadeira escola do humor 
gráfico mundial.

Apresentação

Este não é simplesmente 
um livro: é uma celebração 
de risos, criatividade e cora-
gem! Nele, convidamos você 
a mergulhar em meio século 
do humor gráfico capturado 
e honrado no Salão Interna-
cional de Humor de Piracica-
ba. Revisitamos momentos 
icônicos, artistas brilhantes e 
o impacto cultural deste even-
to, que se tornou o maior do
seu tipo no mundo. Desde
sua inauguração em 1974 até
sua ascensão como um farol
global para talentos do hu-
mor gráfico, transformou Pi-
racicaba - uma cidade pacata
no interior de São Paulo - em
um epicentro vibrante de cria-
tividade, rompendo fronteiras
onde artistas de todo o mun-
do convergem para comparti-
lhar suas visões únicas.

Ano após ano, o Salão se tor-
nou um celeiro de culturas, 
ideias e estilos, enriquecendo 
o panorama do humor gráfico
internacional, reafirmando o
papel vital do humor na so-
ciedade, desde seu poder de
confrontar tabus e injustiças

até sua capacidade de unir 
pessoas através do riso, pelos 
traços de artistas que desa-
fiam o status quo e promo-
vem mudanças sociais com 
suas canetas afiadas e suas 
piadas perspicazes. Olhamos 
para o passado e revemos 
momentos inesquecíveis, os 
talentos lendários e as obras-
-primas atemporais que de-
finiram o Salão ao longo de
cinco décadas. De caricaturas
memoráveis a charges políti-
cas contundentes, cada pági-
na deste livro é um tributo à
genialidade e à ousadia dos
artistas do humor gráfico.
Para o futuro, refletimos so-
bre o papel contínuo do Salão
na promoção do humor como
uma forma de expressão po-
derosa e relevante e temos a
certeza que, mesmo após 50
anos, o riso ainda é uma lin-
guagem universal que trans-
cende fronteiras e conecta
corações.

Com contribuições de reno-
mados artistas e entusiastas 
do humor gráfico, este livro 
é mais do que uma simples 
homenagem ao Salão Inter-
nacional de Humor de Pira-
cicaba; é um testemunho da 
humanidade, da criativida-
de e da resiliência que o riso 
pode inspirar. Venha se juntar 
a esta festa e celebre conosco 
meio século de humor, de Pi-
racicaba para o mundo!

Viver os 50 Anos do Salão 
Internacional de Humor de 
Piracicaba em apenas um

É com imenso orgulho e gra-

tidão que compartilho algu-
mas palavras sobre a jornada 
da comemoração dos 50 anos 
do Salão Internacional de Hu-
mor de Piracicaba. O Salão In-
ternacional de Humor de Pira-
cicaba sempre foi muito mais 
do que uma exposição de de-
senhos. Ele é um lugar de en-
contro para a troca de ideias 
e celebração da diversidade 
cultural e artística ao redor do 
mundo. 

Ao longo de seus 50 anos, tem 
sido um farol de criatividade e 
inovação, inspirando artistas e 
espectadores de todas as ida-
des e origens. Debruçado em 
livros, atas, cadernos, álbuns 
de fotografias e recortes de 
jornais, testemunhei como se 
estivesse vivendo de fato, ano 
a ano, a evolução deste evento 
desde sua origem até se tor-
nar um dos mais importantes 
encontros culturais do mundo.

Uma experiência que me 
proporcionou viver os 50 anos 
do Salão em apenas um ano. 
Também tive a honra de con-
tar com a ajuda de pessoas 
que, antes de mim, fizeram 
parte importante de tudo, au-
tores dessa história. Ao longo 
de tantos meses, trabalhei ao 
lado de uma equipe dedicada 
e talentosa, cujo compromisso 
com a excelência e a criativida-
de foi fundamental para o su-
cesso desta celebração. 

Como diretor no ano da co-
memoração, senti medo e, ao 
mesmo tempo, honrado dian-
te de uma grande responsabi-
lidade à minha frente: promo-

ver algo que fizesse jus a tão 
relevante evento que há 50 
anos move pessoas do mundo 
todo ao redor da cidade de Pi-
racicaba.  

Meu objetivo foi honrar o 
legado do Salão, celebrar seu 
passado enquanto olhamos 
para o futuro com entusiasmo 
e otimismo. Organizar encon-
tros, homenagear seus funda-
dores, lançar exposições itine-
rantes e promover o diálogo 
entre artistas foram apenas 
algumas das maneiras pelas 
quais buscamos destacar essa 
data histórica.

Acima de tudo, uma celebra-
ção sobre pessoas: artistas 
que dedicaram seus talentos 
ao Salão, espectadores que 
compartilharam suas risadas 
e aqueles que trabalharam 
incansavelmente nos bastido-

res para tornar tudo possível. 
É graças a essa comunidade 
apaixonada e comprometida 
que o Salão Internacional de 
Humor de Piracicaba continua 
a brilhar, mesmo após cinco 
décadas de existência.

Ao olhar para aqueles dias, 
lembrar de todo o esforço e 
dedicação, tenho uma imensa 
sensação de gratidão. Tudo 
valeu muito a pena e, hoje, sou 
ainda mais apaixonado por 
este evento.  Expresso minha 
profunda gratidão a todos que 
fizeram parte desta jornada. 

Que possamos continuar 
a celebrar o humor e a cria-
tividade, inspirando futuras 
gerações a encontrar alegria 
e significado na arte do riso. 
Que venham mais 50 anos de 
risadas, inspiração e colabo-
ração!

O “meu” vencedor do Salão 50... se estivesse no júri de premiação, do norte-americano Ali Miraee.

https://api.whatsapp.com/send?phone=5519996798454
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Como a educação ambiental 
pode contribuir para a 
preservação dos oceanos
Estima-se que 80% dos plásticos presentes nos mares sejam originá-
rios da gestão incorreta do lixo urbano, das indústrias e dos comér-
cios*

O último dia 26 de se-
tembro é dedicado 
internacionalmente 

ao Dia do Mar, que tem como 
principal objetivo alertar a po-
pulação global sobre a impor-
tância dos oceanos e todo o 
seu ecossistema. Com a data, 
a Organização das Nações 
Unidas (ONU), responsável 
por sua criação, também bus-
ca promover a conscientiza-
ção e mobilização de pessoas 
e empresas para a proteção 
dos oceanos dos resíduos ge-
rados pela poluição humana. 
Isso porque estima-se que 
80% dos plásticos presentes 
nos mares sejam originários 
da gestão incorreta do lixo 
urbano, das indústrias e dos 
comércios.

Deste volume de poluição 
marinha, grande parte são 
embalagens que, em sua 
maioria, são feitas de plásti-
co, como sacolas, canudos e 
outras embalagens como as 
de alimentos. Por serem de 
difícil revalorização e custo 
de produção muito baixo, 
principalmente os plásticos 
flexíveis, esses materiais aca-
bam não tendo destinação 
adequada e chegam aos oce-
anos, onde se acumulam ou 
acabam sendo ingeridos por 
animais marinhos e, conse-

quentemente, pelo ser hu-
mano.

“Em filmes e documentários, 
vemos imagens assustadoras 
das chamadas ‘ilhas de lixo’, 
que são compostas, de ma-
neira geral, por plásticos. Se 
as embalagens metálicas fos-
sem usadas em maior escala, 
por exemplo, o volume de 
resíduos dessas ‘ilhas’ prova-
velmente seria infinitamente 
menor, visto que os metais 
são altamente recicláveis e 
reciclados de fato. Logo, um 
maior uso desse material em 
embalagens de alimentos, 
por exemplo, pode ser uma 
das opções para a diminui-
ção das ilhas de lixo e, con-
sequentemente, da poluição 
marítima. Lembrando que 
80% de todo o aço produzi-
do no mundo ainda está em 
uso”, defende Thais Fagury, 
presidente-executiva da Pro-
lata Reciclagem, associação 
sem fins lucrativos criada 
para o cumprimento das polí-
ticas de resíduos sólidos.

Por isso, parte da conscien-
tização em relação à poluição 
marinha deve passar pela 
diminuição do consumo de 
materiais envasados em em-
balagens que não são facil-
mente recicláveis, como é o 
caso do plástico, ou que não 

são possíveis de serem reu-
tilizadas ou revalorizadas, 
como é o caso dos flexíveis. 
“Uma forma de promover 
isso é por meio da educação 
ambiental. A partir do conhe-
cimento passado nas esco-
las e para os jovens sobre a 
necessidade da reciclagem, 
de boas práticas e da logís-
tica reversa para resíduos, 
podemos fazer a diferença e 
começar a transformar o am-
biente no qual estamos inse-
ridos”, acrescenta Thais.

O Dia Mundial do Mar é 
uma data importante para 
reconhecer e apreciar a con-
tribuição que a vida marinha 
tem para o ser humano, que 
vai desde a alimentação, com 
os peixes e algas, até o trans-
porte e o turismo. Mas, acima 
disso, é um dia para que to-
dos possamos cuidar melhor 
dos oceanos e garantir um 

ambiente marinho mais lim-
po e saudável.

Sobre a Prolata Recicla-
gem

Criada em 2012, a Prolata 
Reciclagem é uma associação 
sem fins lucrativos e uma ini-
ciativa da Abeaço (Associação 
Brasileira de Embalagem de 
Aço), com apoio da ABRAFA-
TI (Associação Brasileira dos 
Fabricantes de Tintas), para 
o cumprimento da Política
Nacional de Resíduos Sólidos
(PNRS), Lei no 12.305/10, e
demais políticas.

O Programa encontra-se 
ativo nas cinco regiões do 
Brasil e possui o objetivo de 
estimular a reciclagem de la-
tas de aço no país, gerar es-
tatísticas confiáveis a respei-
to, abrir um canal direto com 
os consumidores, fomentar 
centros de reciclagem e par-
cerias com cooperativas de 
catadores, assim como va-
lorizar o preço da sucata de 
aço para embalagens. Além 
disso, também investe em 
plataformas de comunicação 
e na educação da sociedade 
sobre o tema.

Educação
Foto: Banco de Imagem

Lembrando que 80% de todo o aço produzido no mundo ainda está 
em uso
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JOVEM: LETICIA ANTONELLA 
MARYON, Faleceu dia 27pp na 
cidade de Piracicaba, aos 22 
anos de idade e era filha da Sra. 
Abigailde Fernanda da Silva. Dei-
xa irmãos, sobrinhos, tios, de-
mais parentes e amigos. O seu 
sepultamento deu-se dia 28pp 
as 17:00 horas, saindo a urna 
mortuária do Velório do Muni-
cipal de Vila Rezende – Sala 03, 
seguindo para o Cemitério Mu-
nicipal de Vila Rezende. À famí-
lia e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do Grupo Bom 
Jesus Funerais.
SRA. MIRIAM APARECIDA 
VALLADÃO VICINO,  Faleceu 
dia 27pp na cidade de Ribeirão 
Preto - SP, aos 60 anos de ida-
de e era casada com o Sr. Virgi-
lio Cesar Vicino. Era filha do Sr. 
Valdir Valladão e da Sra. Anto-
nia Monteiro Valladão, falecida. 
Deixa os filhos: Camila Valladão 
Vicino e Gabriel Valladão Vicino. 
Deixa demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-se 
dia 28pp as 14:00 horas, saindo 
a urna mortuária do Velório do 
Cemitério Parque da Ressurrei-
ção – Sala Standard, seguindo 
para o Cemitério Parque da Res-
surreição. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar 
do Grupo Bom Jesus Funerais.
SRA. HERMINIA PICCOLI FER-
RARI, Faleceu dia 28pp na cida-
de de Piracicaba, aos 92 anos de 
idade e era viúva do Sr. Mario 
Ferrari. Era filha do Sr. Victorio 
Piccoli e da Sra. Maria Forna-
zaro, falecidos. Deixa os filhos: 
Sueli Maria Ferrari Beccari casa-
da com Jurandir Antonio Becca-
ri, Mario Sergio Ferrari, Jose Wal-
dir Ferrari casado com Semilda 
Diosti Ferrari. Deixa netos, bis-
netos, demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-se 
dia 28pp as 17:15 horas, saindo 
a urna mortuária do Velório da 
Saudade – Sala 04, seguindo 
para o Cemitério da Saudade. 
À família e amigos enlutados os 
sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.
SR. MAURICIO ALBERTO DE CA-
MARGO, Faleceu dia 27pp na ci-
dade de Piracicaba, aos 48 anos 
de idade. Era filho do Sr. Jair An-
tonio de Camargo e da Sra. Mai-
sa Aparecida Fernandes Camar-
go, falecidos. Deixa os filhos: 
Julica Dandara Camargo; Mau-
ricio Alberto Camargo Junior, 
Danilo Felipe de Camargo, Diego 
Vinícios de Camargo, Cauã César 
de Camargo.  Deixa netos, de-
mais parentes e amigos. O seu 
sepultamento deu-se dia 28pp 
as 15:30 horas,  seguindo para 
o Cemitério Municipal de Vila 
Rezende. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar 
do Grupo Bom Jesus Funerais.
SRA. CONCEIÇÃO FERREIRA 
DA SILVA,  Faleceu dia 29pp 

na cidade de Piracicaba, aos 61 
anos de idade e era filha do Sr. 
Expedito Ferreira da Silva e da 
Sra. Quiteria Pereira, falecidos. 
Deixa a filha Rosemeire Apare-
cida dos Santos. Deixa 06 netos, 
05 bisnetos, demais parentes 
e amigos. O seu sepultamento 
deu-se dia 30pp as 17:00 horas, 
saindo a urna mortuária do Ve-
lório Municipal da Vila Rezende 
– Sala 02, seguindo para o Cemi-
tério Municipal da Vila Rezende. 
À família e amigos enlutados os 
sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.
SR. VALDIR APARECIDO MODE-
NEZ – Faleceu dia 29pp na cida-
de de Iracemápolis, aos 74 anos 
de idade e era filho do Sr. Alci-
des Modenez e da Sra. Ignez Di-
nardy Modenez, falecidos. Deixa 
irmãos, sobrinhos, demais pa-
rentes e amigos. O seu sepulta-
mento deu-se dia 30pp as 13:00 
horas, saindo a urna mortuária 
do Velório Municipal de Irace-
mápolis – Sala 01, seguindo para 
o Cemitério Municipal de Irace-
mápolis. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar 
do Grupo Bom Jesus Funerais.
SR. RENATO ALECI DE ANDRA-
DE, Faleceu dia 30pp na cidade 
de Piracicaba, aos 41 anos de 
idade e era filho do Sr. Serafim 
Teixeira de Andrade e da Sra. 
Maria Lucia Clemente de An-
drade. Deixa o filho: Guilherme 
Ramos de Andrade. Deixa de-
mais parentes e amigos. O seu 
corpo foi transladado em auto 
fúnebre para a cidade de Rio 
das Pedras onde o seu sepulta-
mento deu-se dia 01pp as 15:00 
horas, saindo a urna mortuária 
do Velório Municipal de Rio das 
Pedras, seguindo para o Cemi-
tério Parque da Paz. À família e 
amigos enlutados os sentimen-
tos de pesar do Grupo Bom Je-
sus Funerais.
SR. VIRGILIO JOSE BENEDITO 
SARTORE, Faleceu dia 30pp na 
cidade de Piracicaba, aos 64 
anos de idade e era casado com 
a Sra. Paulina Belesio Cordei-
ro Sartore. Era filho do Sr. José 
Severino Sartore e da Sra. Luiza 
Leme Sartore, falecidos. Dei-
xa os filhos: Leandro Augusto 
Sartore casado com Priscila C. 
D. P. Sartore e Lucas Aparecido 
Sartore. Deixa 02 netas, demais 
parentes e amigos. O Velorio 
ocorreu dia 01pp na Sala Safira 
no Memorial Metropolitano de 
Piracicaba a partir das 08:00hs 
até as 13:00hs, em seguida 
ocorreu a Cerimônia de home-
nagens póstumas no Salão No-
bre também no mesmo local. À 
família e amigos enlutados os 
sentimentos do GRUPO BOM JE-
SUS FUNERAIS. 
SRA. HELIDE SPADÃO MAIS-
TRO,  Faleceu dia 30pp na cida-
de de Piracicaba, aos 81 anos 

de idade e era casada com o Sr. 
João Batista Maistro. Era filha do 
Sr. Antonio Spadão e da Sra. Ro-
salina Garcia Spadão, falecidos. 
Deixa os filhos: João Gilberto 
Maistro casado com Aparecida 
Leonice Costa Maistro, José Gil-
mar Maistro casado com Rosa 
Maria Stevão Maistro, Gilson 
Antonio Maistro casado com Sil-
vana Araujo Maistro, Dilma Apa-
recida Maistro Clazer com João 
Antonio Clazer, Ariovaldo Cesar 
Maistro casado com Ivone Go-
mes Maistro. Deixa netos, bisne-
tos, tataraneta, demais parentes 
e amigos. O seu sepultamento 
deu-se dia 01pp as 10:30 horas, 
saindo a urna mortuária do Ve-
lório Municipal da Vila Rezende 
– Sala 01, seguindo para o Cemi-
tério Municipal da Vila Rezende. 
À família e amigos enlutados os 
sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.
SRA. LUZIA PARISOTTO DE OLI-
VEIRA, Faleceu dia 30pp na cida-
de de Piracicaba, aos 96 anos de 
idade era viúva do Sr. Paulo de 
Oliveira. Era filha do Sr. Fortu-
nato Parisotto e da Sra. Helena 
Guarana, falecidos. Deixou os 
filhos: José Carlos de Oliveira ca-
sado com Vera Lucia Pampolini 
de Oliveira; Margarete de Olivei-
ra Pagotto casada com Antonio 
Gilberto Pagotto. Deixa ainda 
netos, bisnetos, demais paren-
tes e amigos. O seu sepultamen-
to deu-se dia 01pp as 16:00 ho-
ras, saindo a urna mortuária do 
Velório do Cemitério Parque da 
Ressurreição – Sala C, seguindo 
para o Cemitério Parque da Res-
surreição. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar 
do Grupo Bom Jesus Funerais.
SRA. ODETE FERREIRA DE MELO 
CAETANO,  Faleceu  dia 01pp na 
cidade de Rio das Pedras, aos 76 
anos de idade e era viúva do Sr. 
José Vaz Caetano. Era filha do Sr. 
João Ferreira da Silva e da Sra. 
Antonia de Melo Ferreira. Deixa 
os filhos: Jaime Vaz Caetano ca-
sado com Regiane Parolina Vaz, 
Junior Antônio Vaz casado com 
Vanessa Tolotti Vaz, Geane Vaz 
casada com Paulo Sousa, Gelsi-
na Vaz, Joseane Aparecida Silva, 
Joelma Vaz Caetano. Deixa ne-
tos, bisnetos, demais parentes 
e amigos. O seu sepultamento 
deu-se dia 02pp as 16:00 ho-
ras, saindo a urna mortuária do 
Velório Municipal de Saltinho, 
seguindo para o Cemitério Mu-
nicipal de Saltinho. À família e 
amigos enlutados os sentimen-
tos de pesar do Grupo Bom Je-
sus Funerais.
SR. PEDRO PAULO MARTINS, 
Faleceu dia 02pp na cidade de 
Piracicaba, aos 74 anos de idade 
e era casado com a Sra. Teresi-
nha Madalena Birollo Martins. 
Era filho do Sr. Antonio Martins 
e da Sra. Palmira Azevedo Mar-

tins, falecidos. Deixa os filhos: 
Paula Graziela Martins Pizzol 
casada com Marcio Pizzol, Chris-
tian Azevedo Martins casado 
com Tatiana S. Bernarde, Elaine 
Patricia Martins, Juliana Priscila 
Martins casada com Marcel Pe-
reira. Deixa netos, bisnetos de-
mais parentes e amigos. O seu 
sepultamento deu-se dia 02pp 
as 17:00 horas, saindo a urna 
mortuária do Velório da Sauda-
de – Sala 06, seguindo para o 
Cemitério da Saudade. À famí-
lia e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do Grupo Bom 
Jesus Funerais.
SRA. ALTINA DOMINGOS DE 
MORAES, Faleceu dia 02pp na 
cidade de Tupi, aos 83 anos de 
idade e era viúva do Sr. João Go-
mes de Moraes. Era filha do Sr. 
José Domingos Ribeiro e da Sra. 
Luisa Qualho, falecidos. Deixa 
os filhos: Marilene Gomes de 
Moraes casada com Mario Gil-
berto Garcia e Tereza Ap. Soares 
casada com Valdeci Ap. Soares. 
Deixa netos, demais parentes 
e amigos. O seu sepultamento 
deu-se dia 02pp as 17:00 horas, 
saindo a urna mortuária do Ve-
lório Municipal da Vila Rezende 
– Sala 02, seguindo para o Cemi-
tério Municipal da Vila Rezende. 
À família e amigos enlutados os 
sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.
SR. FRANCISCO MALAGOLLI, 
Faleceu dia 02pp na cidade de 
Piracicaba, aos 87 anos de idade 
e era viúvo da Sra. Erotides dos 
Santos Malagolli. Era filho do 
Sr. Augusto Malagolli e da Sra. 
Josepha Perez Rodriguez, fale-
cidos. Deixa os filhos: Marcos 
Augusto Malagolli casado com 
Maria Crelia da Costa, Marcio 
Malagolli casado com Paulina 
Hiromi Higa Malagolli e Walleria 
Malagolli casada com Angelita 
Maria Frassetto.  Deixa netos, 
demais parentes e amigos. O 
seu sepultamento deu-se dia 
03pp  as 14:00 horas, saindo a 
urna mortuária do Velório Par-
que da Ressurreição – Sala Stan-
dard, seguindo para o Cemitério 
Parque da Ressurreição. À famí-
lia e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do Grupo Bom 
Jesus Funerais.
SRA. SOLANGE DE FATIMA VI-
CENTE PEREIRA, Faleceu dia 
02pp na cidade de Piracicaba, 
aos 52 anos de idade e era casa-
da com Sr. Osmar Luiz de Cam-
pos pereira Junior. Era filha do 
finado Sr. Sebastião Orlando Vi-
cente e da Sra. Rosa Maria Car-
doso Vicente. Deixou os filhos: 
Luiz Gustavo de Campos Perei-
ra casado com Karina Tais dos 
Santos Fonseca; Paulo Ricardo 
de Campos Pereira casado com 
Ana Carolina Moreti; Rafael de 
Campos Pereira; Silmara Fran-
cine de Campos Pereira. Deixa 

ainda netos e demais familiares. 
O seu sepultamento deu-se dia 
03pp às 15:00hs, saindo a urna 
mortuária do Velório Memorial 
Metropolitano de Piracicaba sa-
la-Safira, seguindo para o Cemi-
tério Municipal de Vila Rezende. 
À família e amigos enlutados os 
sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.
SRA. ODILA CLEYDE ZANONI 
SANTELLI,  Faleceu dia 03pp 
na cidade de Piracicaba, aos 80 
anos de idade e era viúva do Sr. 
Claudio Santelli. Era filha do Sr. 
Angelo Zanoni e da Sra. Ida Gar-
dinaci, falecidos. Deixa os filhos: 
Ricardo Zanoni Santelli, falecido, 
Fabiana Zanoni Santelli, Gustavo 
Zanoni Santelli casado com Alice 
Valeria Alves Santelli. Deixa 02 
netos, demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-se 
dia 04pp e as 15:00 horas, sain-
do a urna mortuária do Velório 
Parque da Ressurreição – Sala B, 
seguindo para o Cemitério Par-
que da Ressurreição. À família e 
amigos enlutados os sentimen-
tos de pesar do Grupo Bom Je-
sus Funerais. 
SRA. DORACY FRANCO FABRI-
CIO  -  Faleceu dia 03pp na ci-
dade de São Pedro, aos 98 anos 
de idade e era viúva do Sr. Be-
nedicto Fabricio Filho. Era filha 
do Sr. Luiz Franco Bueno e da 
Sra. Izabel da Cunha Caldeira, 
falecidos. Deixa os filhos: Silvio 
Cesar Fabricio casado com Mar-
li Benedita, Izidoro Fabricio ca-
sado com Ivone Fabricio, Carlos 
Alberto Fabricio, Silvia Cristina 
Fabricio Delbaje casada com 
Antonio Delbaje Gonzalez e 
Maria Otilia Fabricio Serrate (fa-
lecida). Deixa netos, bisnetos, 
tataraneto, demais parentes e 
amigos. O seu sepultamento 
deu-se dia 04pp as 15:30 ho-
ras, saindo a urna mortuária do 
Velório Parque da Ressurreição 
Sala - A, seguindo para o Cemi-
tério Parque da Ressurreição. 
À família e amigos enlutados os 
sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.
SRA. LUCIA HELENA ANTONIO 
ANASTACIO, Faleceu dia 04pp 
na cidade de Piracicaba, aos 55 
anos de idade e era viúva do Sr. 
Paulo de Jesus Anastacio. Era 
filha do Sr. Benedito Antonio, 
falecido e da Sra. Maria da Silva 
Antonio. Deixa os filhos: Thami-
ris Ap. Alves da Paixão, Luther 
Antonio Alves da Paixão casado 
com Katia Victor Alves da Paixão, 
Josue Antonio Anastacio. Deixa 
netos, demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-se 
dia 04pp as 16:00 horas, saindo 
a urna mortuária do Velório da 
Saudade -  Sala 3, seguindo para 
o Cemitério da Saudade. À famí-
lia e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do Grupo Bom 
Jesus Funerais.
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O sucesso do cinema, que
divide a tela com Eriberto Leão e

Letícia Spiller, exclusivo para a PiraCult  

Miguel
Venerabile



É maravilhoso
poder fazer coisas

diferentes, ser versátil.
Isso me move.
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Dica da Semana
com Nathalia Felippe

@nathaliarfelippe

Volpi Wine
               Bar

Se você é um apaixonado 

por vinho, essa dica é para 

você! Na minha indicação 

dessa semana, quero 

trazer para vocês um 

barzinho localizado no 

bairro Monte Alegre 

com o foco para quem 

é um amante da 

bebida. No Volpi Winde 

Bar eles proporcionam a 

experiência de você se 

servir em uma máquina 

com vários tipos de 

vinho, selecionados a 

dedo. E a experiência não 

para por aí! Tem várias 

opções de drinks e um 

cardápio para lá de 

maravilhoso, com dicas de 

harmonização de acordo 

com o prato escolhido. 

Não posso deixar 

mencionar uma dica extra: 

você precisa ir lá no pôr-

do-sol. A vista é 

simplesmente 

deslumbrante. Para mais 

informações, sigam no 

Instagram @volpiwinebar. 

Vale a pena conferir.

Uma Noite na Ópera
Próximo sábado, dia 12 

de agosto, integrando as 

atividades 

comemorativas pelos 256 

anos de Piracicaba, o 

Teatro Erotídes de 

Campo, no Engenho 

Central, se abre para 

duas sessões do concerto 

‘‘Uma Noite na Ópera’’; 

recital com repertório 

especial da Orquestra 

Sinfônica de Piracicaba. 

No programa, árias e 

duetos de grandes 

nomes da música clássica 

internacional, como Bizet, 

Verdi, Handel, Puccini e 

outros. A regência é de 

Knut Andreas, com 

participação do tenor 

Palco dos grandes shows e 

espetáculos do interior 

paulista, a Red Eventos em 

Jaguariúna traz a banda que 

é emblematicamente uma 

das mais românticas e 

queridas desde os anos 80. 

Vai ter Roupa Nova sim, em 

um show maravilhoso, 

único e com animação no 

mais alto grau, pra todo 

mundo cantar e dançar 

junto. E a Viajando Entre 

Amigos tem uma 

condição especial na 

adesão do pacote com 

ingresso e translado. Vai 

ser no sábado, 18 de 

agosto, mas você precisa 

reservar agora pelo (19) 

98171-6518.

Roupa Nova na Red
Rafael Stein e das 

sopranos Maria Sole 

Gallevi (foto) e Raíssa do 

Amaral. Às 16h e 19h.

Festival de
Cinema Coerano

Nos 60 anos da imigração 

coreana no Brasil, a cidade 

de Piracicaba apresenta a 

primeira edição do Festival de 

Cinema Coreano SP – KOFF. 

O evento acontece entre os 

dias 15 e 18 de agosto, 

sempre no Teatro Erotides de 

Campos, no Engenho Central. 

A programação prevê a 

exibição de dez filmes que 

revelam todas as nuances de 

uma cultura que aos poucos 

vem se incorporando ao 

modo de viver dos 

moradores de Piracicaba, 

em especial depois da 

instalação do parque 

automotivo na cidade.

Dia 15, às 19h30, tem o 

premiado Parasita; e às 

21h30 sessão de Old Boy. 

Dia 16, às 18h30, o 

público assiste Força 

Bruta, seguido de Minari 

às 20h10 e Invasão Zumbi 

às 22h30. No dia 17 tem 

Ligação Explosiva às 

18h30; Broker às 20h10 e 

Em Chamas às 22h30. Pra 

fechar, dia 18, a noite 

abre às 19h com sessão 

de premiação e 

homenagens, seguido da 

exibição de Decisão de 

Partir às 20h e A Criada às 

22h30. Ingressos gratuitos 

disponíveis na plataforma 

Sympla. Saiba mais 

informações acessando e 

seguindo o Instagram 

@koffko_
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Mauricio Ribeiro: Miguel, você tem uma carreira 
impressionante para a sua idade, com papéis 
em novelas, séries e até mesmo filmes. Como 
você começou nesse mundo da atuação e o que 
mais te inspira a continuar nesse caminho?  
Miguel Venerabile: Eu comecei no teatro. Meus 
pais são atores de teatro, hoje em dia trabalham em 
outras áreas, mas estão sempre fazendo peças, 
leituras dramatizadas e assistindo a teatro. E eu 
sempre fui com eles, desde muito pequeno. 
Quando eu estava na barriga da minha mãe, já 
estava no palco, e desde bebê eu ia às peças de 
teatro. Assistia a quase toda semana a uma peça 
infantil, até que um dia falei que queria não só estar 
na plateia, mas também no palco. Comecei a fazer 
teatro, depois fui para uma agência e comecei a 
fazer testes. Fiz minha primeira novela na Record, 
"Gênesis", quando tinha 7 anos. O que me inspira a 
continuar é que eu amo fazer isso. De verdade, eu 
amo gravar, estar no set com um monte de gente 
que é legal comigo, colocar em prática tudo que 
estudei e para o que me preparei. Quero fazer isso 
para sempre. Adoro conhecer novas pessoas a cada 
projeto e também gosto de aprender. Cada nova 
produção me ensina muito — sobre o personagem, 
sobre pessoas, sobre o contexto, sobre a história. 
Tudo isso é muito legal. Cada vez é diferente, e eu 
amo isso!

Mauricio Ribeiro: Esta semana, você estreou 
como Shacar na série "Neemias", um 
personagem bastante misterioso e arteiro. O que 
mais te chamou atenção nesse papel e o que 

Venerabile
Um jovem ator cuja carreira já desponta com brilho, 

que transita com naturalidade entre teatro, televisão e 

cinema. Iniciado no teatro desde a infância, 

influenciado pelos pais atores, Miguel Venerabile 

comerçou na televisão aos 7 anos, na novela "Gênesis", 

da Record TV. Com passagem pela Globo, 

recentemente ele estreou dando vida ao enigmático 

Shacar na série "Neemias" e protagoniza o filme 

"Inexplicável", que aborda a temática do câncer infantil. 

Além da atuação, Miguel se dedica à dublagem, 

emprestando sua voz a personagens queridos de 

animações como "Winnie the Pooh" e "Monstros S.A.". 

Sua versatilidade e paixão pela arte cênica são 

evidentes em cada projeto, refletindo seu compromisso 

em emocionar e divertir o público. Com esse espírito 

criativo e cheio de sensibilidade ele conversou com o 

jornalista Mauricio Ribeiro, em uma entrevista exclusiva 

para a Revista Us na Folha de Piracicaba.

Miguel

Miguel no placo com seus amigos de atuação
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podemos esperar dessa nova produção?  
Miguel Venerabile: O que me chamou atenção no 
meu personagem é justamente o mistério que ele 
carrega. Diferente de todos os outros personagens 
que já fiz. Eu amo fazer 
personagens diferentes. 
Como uma criança 
conseguiu colocar um 
adulto em cima de uma 
cama? No início, tanto o 
Hataque quanto o público 
ficam na dúvida se o 
Shacar vai fazer mal a ele 
ou não. Essa dupla com o 
Gui foi muito legal 
também. Eu e ele 
estávamos juntos em todas 
as cenas, e acabamos nos 
tornando muito amigos. Ele 
é muito legal, uma "criança 
grande". Eu amo isso! Acho 
que o público vai gostar 
dessa dupla. O spin-off está 
lindo, como um todo! Todos 
os atores ali têm muito amor 
pelo que fazem. E a direção 
está impecável, fotografia, 
produção, tudo.

Mauricio Ribeiro: O filme 
"Inexplicável", que estreia 
em novembro, marca um 
momento importante na sua 
carreira, pois você é o 
protagonista. Pode contar 
um pouco sobre o processo 
de construção do seu 
personagem e o que ele 
representa para você, 
especialmente considerando 
a temática do câncer 
infantil?  
Miguel Venerabile: Sem 
dúvidas, esse filme foi um 
presente para a minha carreira 
e também para mim como 
pessoa. Estou muito ansioso 
para estrear logo! Rodamos no 
ano passado e não vejo a hora 
do filme entrar em cartaz. Durante 
a preparação, aprendi muito sobre histórias reais, 
milagres e dramas. Assisti a muitos filmes com essas 
temáticas, estudei sobre as doenças, li o livro que 
inspirou o filme, conheci o Gabriel, que inspirou a 
história, e conversei com o Fabrício (diretor), a Letícia 
e o Eriberto sobre os personagens. Ao longo das 
gravações, observei e aprendi muito com as 

atuações, principalmente da Letícia e do Eriberto, 
que interpretaram meus pais. Foi um presente 
poder aprender com eles, com o André e com todos 
os atores. O meu personagem, Gabriel, 

representa para mim uma das 
maiores histórias de 
superação que conheço, 
porque ele passou por muitas 
coisas ruins quando tinha 
apenas 8 anos. Foi muito forte 
e corajoso em lidar com um 
câncer e outras complicações 
sendo só uma criança. Nas 
gravações, eu ficava com dó 
da Yanna, mãe do Gabriel. 
Passar por tudo aquilo, ver o 
filho no hospital entre a vida e 
a morte, com certeza deve ter 
sido muito difícil. Eu me 
emocionei algumas vezes no 
set. Não só eu, muita gente se 
emocionou fazendo o filme.

Mauricio Ribeiro: Além de 
atuar, você também se 
destaca nas dublagens, com 
papéis em grandes 
produções como "Winnie 
the Pooh" e "Monstros S.A.". 
Como é essa experiência de 
dar voz a personagens tão 
icônicos e como você se 
prepara para essas 
atuações?  
Miguel Venerabile: Eu 
gosto muito de dublar essas 
duas séries porque já era fã. 
Já conhecia os 
personagens e os filmes. 
Então, é legal e divertido! 
Ultimamente, tenho feito 
bastante dublagens, e eu 
adoro. Faço muitos 
desenhos animados, 
então, ao mesmo tempo 
que estou dublando, 
estou me divertindo 
também. Além disso, a 
gente acaba fazendo 

amizade com os diretores e os técnicos, e é muito 
legal. Quando sei que vou dublar com tal técnico ou 
tal diretor, já fico mais feliz de ir. A preparação para 
dublagem, para mim, tem mais a ver com a voz. A 
voz tem que estar boa, então não durmo tarde, 
porque quando durmo pouco fico rouco. Evito 
gritar. Durmo com umidificador para a voz não 
ressecar. Se a voz não está muito boa, bebo muita 
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Dica da Semana
com Nathalia Felippe

@nathaliarfelippe

Volpi Wine
               Bar

Se você é um apaixonado 

por vinho, essa dica é para 

você! Na minha indicação 

dessa semana, quero 

trazer para vocês um 

barzinho localizado no 

bairro Monte Alegre 

com o foco para quem 

é um amante da 

bebida. No Volpi Winde 

Bar eles proporcionam a 

experiência de você se 

servir em uma máquina 

com vários tipos de 

vinho, selecionados a 

dedo. E a experiência não 

para por aí! Tem várias 

opções de drinks e um 

cardápio para lá de 

maravilhoso, com dicas de 

harmonização de acordo 

com o prato escolhido. 

Não posso deixar 

mencionar uma dica extra: 

você precisa ir lá no pôr-

do-sol. A vista é 

simplesmente 

deslumbrante. Para mais 

informações, sigam no 

Instagram @volpiwinebar. 

Vale a pena conferir.

Uma Noite na Ópera
Próximo sábado, dia 12 

de agosto, integrando as 

atividades 

comemorativas pelos 256 

anos de Piracicaba, o 

Teatro Erotídes de 

Campo, no Engenho 

Central, se abre para 

duas sessões do concerto 

‘‘Uma Noite na Ópera’’; 

recital com repertório 

especial da Orquestra 

Sinfônica de Piracicaba. 

No programa, árias e 

duetos de grandes 

nomes da música clássica 

internacional, como Bizet, 

Verdi, Handel, Puccini e 

outros. A regência é de 

Knut Andreas, com 

participação do tenor 

Palco dos grandes shows e 

espetáculos do interior 

paulista, a Red Eventos em 

Jaguariúna traz a banda que 

é emblematicamente uma 

das mais românticas e 

queridas desde os anos 80. 

Vai ter Roupa Nova sim, em 

um show maravilhoso, 

único e com animação no 

mais alto grau, pra todo 

mundo cantar e dançar 

junto. E a Viajando Entre 

Amigos tem uma 

condição especial na 

adesão do pacote com 

ingresso e translado. Vai 

ser no sábado, 18 de 

agosto, mas você precisa 

reservar agora pelo (19) 

98171-6518.

Roupa Nova na Red
Rafael Stein e das 

sopranos Maria Sole 

Gallevi (foto) e Raíssa do 

Amaral. Às 16h e 19h.

Festival de
Cinema Coerano

Nos 60 anos da imigração 

coreana no Brasil, a cidade 

de Piracicaba apresenta a 

primeira edição do Festival de 

Cinema Coreano SP – KOFF. 

O evento acontece entre os 

dias 15 e 18 de agosto, 

sempre no Teatro Erotides de 

Campos, no Engenho Central. 

A programação prevê a 

exibição de dez filmes que 

revelam todas as nuances de 

uma cultura que aos poucos 

vem se incorporando ao 

modo de viver dos 

moradores de Piracicaba, 

em especial depois da 

instalação do parque 

automotivo na cidade.

Dia 15, às 19h30, tem o 

premiado Parasita; e às 

21h30 sessão de Old Boy. 

Dia 16, às 18h30, o 

público assiste Força 

Bruta, seguido de Minari 

às 20h10 e Invasão Zumbi 

às 22h30. No dia 17 tem 

Ligação Explosiva às 

18h30; Broker às 20h10 e 

Em Chamas às 22h30. Pra 

fechar, dia 18, a noite 

abre às 19h com sessão 

de premiação e 

homenagens, seguido da 

exibição de Decisão de 

Partir às 20h e A Criada às 

22h30. Ingressos gratuitos 

disponíveis na plataforma 

Sympla. Saiba mais 

informações acessando e 

seguindo o Instagram 

@koffko_
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água em temperatura ambiente, tomo mel e faço 
aquecimento vocal. Quando não conheço o 
personagem, vou testando com o diretor a melhor 
voz. Na maioria das vezes é a minha voz normal, mas 
às vezes é um bebê, um lobo, uma lhama, uma 
cobra...

Mauricio Ribeiro: Em "Brinquedos Consertados", a 
peça teatral, você interpreta dois personagens 
diferentes. Como foi essa experiência de fazer 
múltiplos papéis em uma mesma peça e o que o 
público pode esperar dessa montagem que 
reestreia em outubro?  
Miguel Venerabile: Eu adoro essa experiência. Fazer 
dois personagens totalmente diferentes na mesma 
peça. Um é bonzinho e amoroso, e o outro é 
mauzinho e autoritário. Essa peça é muito divertida 
de fazer. Primeiro, porque estou com meu pai em 
cena. Segundo, porque sou amigo de todo mundo 
do elenco. Eu amo! Terceiro, porque esse 
personagem é muito divertido de fazer! E quarto, 
porque é um texto do Domingos Oliveira, e tive o 
privilégio de participar de uma peça escrita por ele, 
uma das poucas infantis que ele fez. Já, já vamos 
reestrear e eu estou muito animado!

Mauricio Ribeiro: Em sua carreira, você já fez 
desde papéis cômicos até dramas intensos. Como 
você lida com essa versatilidade e qual desses 
gêneros você considera mais desafiador?  
Miguel Venerabile: Eu gosto de fazer coisas 
diferentes. Personagens e projetos totalmente 
diferentes. Quanto mais diferente de um para o 
outro, melhor, porque eu aprendo mais e vejo coisas 
novas. Eu amo fazer humor, personagens 
engraçados e espertos, mas talvez, se eu fizesse só 
isso, com o tempo, eu já não iria curtir tanto. Podia 
acontecer de eu enjoar. Então, mesmo adorando e 
me identificando quase cem por cento com esse 
tipo de personagem, não seria bom para mim fazer 
só isso, além de que eu ficaria estagnado como ator. 
Por isso, é maravilhoso poder fazer coisas diferentes, 
ser versátil. Isso me move. Como sou engraçado com 
meus amigos, com a minha família, em casa, eu 
adoro fazer as pessoas rirem e tenho muita 
facilidade em interpretar personagens assim. O 
drama, como o do filme, eu preciso buscar mais 
profundamente, porque não lido com isso na minha 
vida real. Então, preciso estar mais concentrado, 
mais calmo, é outra energia, totalmente diferente da 
que eu tenho no meu dia a dia.

Mauricio Ribeiro: Fora da atuação, você tem 
muitos outros interesses, como música, esportes 
e leitura. Como você consegue equilibrar todas 
essas atividades e qual delas mais te ajuda a 

desenvolver sua criatividade como ator?  
Miguel Venerabile: Verdade. Tenho muitos 
interesses. Hoje em dia, descobri um aplicativo que 
ensina a tocar piano no tablet. Estou adorando. Eu 
e meus pais achamos importante fazer esportes. Os 
esportes me ajudam a gastar a energia, que eu 
tenho de sobra, e são um lazer para mim. Amo fazer 
jiu-jitsu, jogar futebol e velejar. Esse aplicativo, por 
exemplo, me ajuda na dublagem, porque faço 
algumas dublagens de canto, principalmente na 
Disney, e o piano me ajuda a saber o tom e as 
melodias.
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Dica da Semana
com Nathalia Felippe

@nathaliarfelippe

Volpi Wine
Bar

Se você é um apaixonado 

por vinho, essa dica é para 

você! Na minha indicação 

dessa semana, quero 

trazer para vocês um 

barzinho localizado no 

bairro Monte Alegre 

com o foco para quem 

é um amante da 

bebida. No Volpi Winde 

Bar eles proporcionam a 

experiência de você se 

servir em uma máquina 

com vários tipos de 

vinho, selecionados a 

dedo. E a experiência não 

para por aí! Tem várias 

opções de drinks e um 

cardápio para lá de 

maravilhoso, com dicas de 

harmonização de acordo 

com o prato escolhido. 

Não posso deixar 

mencionar uma dica extra: 

você precisa ir lá no pôr-

do-sol. A vista é 

simplesmente 

deslumbrante. Para mais 

informações, sigam no 

Instagram @volpiwinebar. 

Vale a pena conferir.

Uma Noite na Ópera
Próximo sábado, dia 12 

de agosto, integrando as 

atividades 

comemorativas pelos 256 

anos de Piracicaba, o 

Teatro Erotídes de 

Campo, no Engenho 

Central, se abre para 

duas sessões do concerto 

‘‘Uma Noite na Ópera’’; 

recital com repertório 

especial da Orquestra 

Sinfônica de Piracicaba. 

No programa, árias e 

duetos de grandes 

nomes da música clássica 

internacional, como Bizet, 

Verdi, Handel, Puccini e 

outros. A regência é de 

Knut Andreas, com 

participação do tenor 

Palco dos grandes shows e 

espetáculos do interior 

paulista, a Red Eventos em 

Jaguariúna traz a banda que 

é emblematicamente uma 

das mais românticas e 

queridas desde os anos 80. 

Vai ter Roupa Nova sim, em 

um show maravilhoso, 

único e com animação no 

mais alto grau, pra todo 

mundo cantar e dançar 

junto. E a Viajando Entre 

Amigos tem uma 

condição especial na 

adesão do pacote com 

ingresso e translado. Vai 

ser no sábado, 18 de 

agosto, mas você precisa 

reservar agora pelo (19) 

98171-6518.

Roupa Nova na Red
Rafael Stein e das 

sopranos Maria Sole 

Gallevi (foto) e Raíssa do 

Amaral. Às 16h e 19h.

Festival de
Cinema Coerano

Nos 60 anos da imigração 

coreana no Brasil, a cidade 

de Piracicaba apresenta a 

primeira edição do Festival de 

Cinema Coreano SP – KOFF. 

O evento acontece entre os 

dias 15 e 18 de agosto, 

sempre no Teatro Erotides de 

Campos, no Engenho Central. 

A programação prevê a 

exibição de dez filmes que 

revelam todas as nuances de 

uma cultura que aos poucos 

vem se incorporando ao 

modo de viver dos 

moradores de Piracicaba, 

em especial depois da 

instalação do parque 

automotivo na cidade.

Dia 15, às 19h30, tem o 

premiado Parasita; e às 

21h30 sessão de Old Boy. 

Dia 16, às 18h30, o 

público assiste Força 

Bruta, seguido de Minari 

às 20h10 e Invasão Zumbi 

às 22h30. No dia 17 tem 

Ligação Explosiva às 

18h30; Broker às 20h10 e 

Em Chamas às 22h30. Pra 

fechar, dia 18, a noite 

abre às 19h com sessão 

de premiação e 

homenagens, seguido da 

exibição de Decisão de 

Partir às 20h e A Criada às 

22h30. Ingressos gratuitos 

disponíveis na plataforma 

Sympla. Saiba mais 

informações acessando e 

seguindo o Instagram 

@koffko_
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Antônio Guilherme

Ignácio
de Loyola
Brandão:
um imortal
na Flipira
2024

Estreia!

Debaixo dos caracóis 
de seus cabelos, o 
pequeno ator Antônio 
Guilherme já tem 
muitas histórias pra 
contar. Além de dividir 
a cena com Juliana 
Paes e Rodrigo Simas 
em ‘‘Vidas Bandidas’’, 

Meu primeiro dia neste espaço 
tão precioso exige uma breve 
apresentação. Sou o Luis 
Fernando Dutra, músico, 
aromaterapeuta e radialista. 
Todas as minhas atividades 
requerem algo que é muito 
especial para mim: estar 
próximo das pessoas. Olhar 
para o ser humano e tentar 
sentir o que ele sente, entender 
o que ele pensa e o que ele
vive. Para mim a música é uma 
ferramenta de transformação 
pessoal e social, ela possibilita 
que entremos em contato com 
nossos afetos e quando 
associamos à aromaterapia, 
temos uma potencialização 
das emoções. A partir de hoje 
traremos neste espaço 
algumas reflexões, que não 
devem ser entendidas como 
"verdades" mas sim como um 
convite à sua própria reflexão. 
Além disso, teremos uma 
sugestão de música que pode 
servir de inspiração ou até 

do Disney+, ele que 
tem apenas 8 anos 
já carrega no 
currículo a 
experiência de 
quem começou a 
atuar como modelo 
desde os 4, tendo 
figurado em 

campanhas de 
grandes marcas. Mas 
ele quer mais, e por 
isso está se 
aprimorando na 
escola de teatro 
‘‘Vamos Fazer Arte’’. 
Estamos de olho, 
porque ele promete! 

mesmo de motivação para 
você começar a semana. A 
música que escolhi para o 
lançamento deste espaço é "A 
Consagração da Casa", que 
Beethoven compôs para a 
inauguração de um Teatro em 
Viena, que foi no dia 03 de 
Outubro de 1822. Boa semana 
até o próximo domingo !

Envie seus comentários, 
perguntas ou sugestões 
através do Instagram 
@luisfernandofischerdutra.

Luis Fernando Fischer Dutra

ACESSE O VÍDEO PELO QRCODE INTERATIVO

Enzo Ribeiro
no Cinema

Gaia+ é hexa!

Agora é oficial. A 
coluna PiraCult soube 
em primeira mão, 
guardou a sete chaves, 
mas já pode divulgar: 
o ator piracicabano
Enzo Ribeiro, que 
integra a Cia Teatral 
Kadimah (sob direção 
deste colunista), após 
estrear na Record TV 
no elenco da série 
Reis; segue agora para 
sua primeira 
experiência no 
cinema. O garoto de 
talento está no elenco 
do filme ‘‘O Filho de 
Mil Pais’’ e divide o
set de filmagem
com ninguém menos 
do que o estrelado 
hollywwodiano 
Rodrigo Santoro. 
Orgulho de
Piracicaba, agora
na sétima arte!

participação no evento às 14h. A 
entrada é franca, mas o acesso 
para estar perto de Loyola 
promete ser disputado cadeira 
por cadeira, então convém 
chegar cedo. A Flipira é uma 
realização conjunta da 
Prefeitura de Piracicaba por 
meio da Semac e Biblioteca 
Municipal; Academia 
Piracicabana de Letras, Centro 
Literário de Piracicaba e Grupo 
Oficina Literária de Piracicaba; 
com patrocínio prata de 
Objetivo Piracicaba, Stenico 
Transporte de Passageiros, 
Universidade Cruzeiro do Sul e 
FEALQ; e patrocínio bronze de 
ACIPI, In Action, Unimed, De 
Negri Ultrassonografia, 
Frigideira Paulista Restaurante e 
Frias Neto Consultoria de 
Imóveis.

Em sua quinta edição, a Festa 
Literária de Piracicaba vem com 
uma programação tão distinta e 
variada com a proposta de 
transformar o Engenho Central 
em um grande altar de culto à 
cultura da leitura e escrita. E 
para sacramentar esta 
realização, nada mais justo do 
que trazer a Piracicaba ele que é 
membro da Academia Brasileira 
de Letras, e a despeito dos seus 
88 anos, continua espalhando 
suas ideias e ideais com intenso 
vigor. Estamos falando de 
Ignácio de Loyola Brandão, o 
filho de Araraquara que 
desembarca em Piracicaba no 
sábado, dia 26 de outubro, com 

Pelo sexto ano, a organização piracicabana Gaia+ é eleita uma 
das 100 melhores ONGs do Brasil. Segundo nota divulgada nas 
redes socias, ‘‘receber esse prêmio pela sexta vez é a garantia 

de que estamos no caminho certo e de que não estamos 
sozinhos nessa jornada’’, e complementam: ‘‘compartilhar essa 

notícia com vocês é mais que uma divulgação, é uma 
comemoração conjunta’’, finalizam. O Prêmio Melhores ONGs 
utiliza critérios definidos pela pesquisa FASIL, do IBGE, para 

verificação das melhores condições de gestão e transparência.

https://www.youtube.com/watch?v=HhzOmL8EX0E
https://www.instagram.com/luisfernandofischerdutra/
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Ocorrido no FLO Atelier Bo-
tânico, um espaço loca-
lizado no bairro boêmio 

em plena efervescência cultural 
do Baixo Pinheiros, o desfile da 
BO.BÔ de Alto Verão 2025 reu-
niu moda e natureza em uma 
apresentação que encantou tan-
to o público presente quanto os 
telespectadores que assistiam à 

transmissão do evento ao vivo. O 
cenário escolhido, com seu clima 
de oásis urbano, reforçou a cone-
xão entre moda e botânica como 
um respiro à exaustão em tempos 
tão transformadores. 
O desfile encantou ao deixar 
transparecer o olhar para o fe-
minino, trazendo autenticidade 
e delicadeza em cada detalhe. 

Os convidados puderam apre-
ciar essa sensibilidade através de 
uma experiência imersiva que foi 
transmitida ao vivo. 
A coleção apresentada trouxe bor-
dados tridimensionais que acres-
centaram profundidade às peças, 
valorizando o uso de fibras natu-
rais, como algodão e linho. Deta-
lhes como franjas com pedrarias 

e transparências delicadas em of-
f-white trouxeram leveza e movi-
mento às criações que desfilaram 
em tons de verdes botânicos, be-
ges amadeirados e brancos. Essa 
paleta deu o tom do verão que 
está por vir, marcando a abertura 
da temporada com elegância.
Além das coleções de Alto Verão 
e Réveillon, a BO.BÔ aproveitou 

o momento para lançar a linha 
Denim Affair, dedicada exclusiva-
mente ao jeans. “Esse projeto foi 
fruto de anos de pesquisa e dedi-
cação. O Denim Affair representa 
nossa paixão pelo jeans e a von-
tade de trazer uma matéria-pri-
ma icônica que se conecta com o 
passado e o futuro”, comentou a 
diretora criativa Fátima Stryjer. 

Desfile Alto Verão 2025: BO.BÔ celebra a natureza e o olhar 
para o feminino

www.folhadepiracicaba.com.br       Piracicaba, 15 de setembro de 2024

Bordados tridimensionais, tecidos de fibras naturais, pedrarias e uma paleta em tons botânicos marcaram a abertura da 
temporada de verão

https://www.instagram.com/flipirafestaliterariadepira
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A cirurgia plástica sempre foi 
marcada pela busca cons-
tante por novas alternati-

vas para a obtenção de resultados 
mais eficazes, naturais e seguros. 
Nesse sentido, uma novidade vem 
se destacando em todo o mundo: o 
uso de exossomos no rejuvenesci-
mento facial.

Os principais congressos médicos 
internacionais de 2024 têm ressal-
tado a importância dos exossomos 
para tratamentos estéticos. Em 
fevereiro, no Congresso da ABAM, 
em South Lake City, e no IMCAS, 
em Paris; em março, no Annual 
Meeting da American Academy of 
Dermatology, na Califórnia; e mais 
recentemente, em junho, no Con-
gresso Mundial de Cirurgia Plástica 
da ISAPS, em Cartagena, Colômbia, 
os exossomos têm se tornado um 
foco de grande interesse, de pes-
quisas e de conversas e estudos 
entre os médicos do mundo todo.

“O futuro da Cirurgia Plástica Fa-
cial passará pelo desenvolvimento 
de novas abordagens, que atuem 
não somente na melhora da quali-
dade da pele, mas também na pre-
venção do envelhecimento celular. 
E isso é revolucionário! E é exata-
mente nesse ponto que os exos-
somos posicionam-se como uma 
nova fronteira para nossa Especia-
lidade. Ele possibilita que aborde-
mos a célula antes que ela envelhe-
ça; muito diferente do que fazemos 
atualmente, onde só a tratamos 
depois que isso acontece”, explica 
Daniel Nunes, cirurgião plástico 
de Campo Grande e palestrante 
no Congresso Mundial de Cirurgia 
Plástica da ISAPS.

Os exossomos são vesículas ex-
tracelulares liberadas por diversas 
células, que desempenham um pa-
pel crucial na comunicação celular, 
transportando proteínas, lipídios 
e material genético de uma célula 
para outra. Essa função de men-
sageiro permite que os exossomos 
influenciem positivamente na re-
generação e na reparação celular, 

promovendo a saúde e o rejuve-
nescimento dos tecidos.

“Na estética facial, um dos princi-
pais benefícios dos exossomos está 
na sua capacidade de promover a 
produção de colágeno e elastina, 
proteínas essenciais para a firmeza 
e elasticidade da pele. Estudos têm 
mostrado que os tratamentos com 
exossomos podem melhorar signi-
ficativamente a textura da pele, re-
duzir linhas finas e rugas, além de 

uniformizar o tom da pele e mini-
mizar suas manchas”, conta Daniel 
Nunes.

Segundo Daniel Nunes, formado 
pelo Professor Ivo Pitanguy e com 
mais de 20 anos de experiência, 
“os exossomos também possuem 
propriedades anti-inflamatórias e 
antioxidantes, ajudando a reduzir 
a inflamação e o estresse oxidativo, 
fatores que contribuem para o en-
velhecimento cutâneo. Isso faz com 
que o tratamento não só melhore a 
aparência, mas também promova a 
saúde geral da pele”.

Na cirurgia plástica, os exosso-
mos são utilizados para estimular 
a regeneração da pele e cabelos, 
oferecendo uma alternativa aos 
métodos tradicionais de rejuvenes-
cimento. Diferente dos preenchi-
mentos com ácido hialurônico, dos 
bioestimuladores de colágeno e da 
toxina botulínica, que melhoram 
a estética facial por meio de uma 
volumização tecidual ou pelo rela-
xamento muscular, os exossomos 
atuam em nível celular, promoven-
do uma revitalização mais impor-
tante e global das áreas tratadas.

“Temos diversas formas de aplica-
ção dos Exossomos para fins esté-
ticos. Uma das mais utilizadas por 
Dermatologistas e Cirurgiões Plás-
ticos é o chamado Drug Delivery, 
onde primeiro realizamos um pro-
cedimento cutâneo para permear a 
pele, como o Laser de CO2, o Laser 

de Erbium ou o Microagulhamento, 
e em seguida aplicamos os Exos-
somos diretamente na pele abor-
dada. Isso determina a entrada do 
produto na derme e seu rápido iní-
cio de ação. Alternativas injetáveis, 
ainda em desenvolvimento pela 
indústria, são a próxima fronteira 
do tratamento”, resume o cirurgião 
plástico.

Daniel Nunes reforça que o uso 
estético ampliado dos exossomos 
ainda carece de mais estudos clí-
nicos, mas que os resultados apre-
sentados nos últimos congressos 
internacionais já deixaram os espe-
cialistas muito esperançosos quan-
to ao futuro dos tratamentos de 
rejuvenescimento facial. Dr. Daniel 
Nunes também destaca a impor-
tância fundamental de buscar um 
médico cirurgia plástica de confian-
ça para realizar os procedimentos.

O uso dos exossomos representa 
um passo inovador no campo do 
rejuvenescimento facial, oferecen-
do uma abordagem celular mais 
avançada - muito à frete das alter-
nativas atuais – focada na preven-
ção do envelhecimento e na rege-
neração tecidual.

Daniel finaliza dizendo: “A cirur-
gia plástica está entrando em uma 
nova era a partir da introdução 
dos exossomos na prática clínica, 
prometendo transformar o rejuve-
nescimento facial de maneira revo-
lucionária”.

Exossomos: uma nova era no rejuvenescimento facial
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 Na cirurgia plástica, os exossomos são utilizados para estimular a regeneração da pele e cabelos

Foto: Divulgação

Médico explica mais sobre essa revolução na área da saúde

“Na estética fa-
cial, um dos prin-
cipais benefícios 

dos exossomos 
está na sua capa-
cidade de promo-

ver a produção 
de colágeno e 

elastina, prote-
ínas essenciais 

para a firmeza e 
elasticidade da 

pele...”

https://api.whatsapp.com/send?phone=5519982238812


Eco-friendly na CASACOR 
Brasília
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A Teto Vinílico, referência em revestimentos sustentáveis, leva para a 32ª CA-
SACOR Brasília, a estética e versatilidade de aplicação de suas linhas para di-
ferentes propostas de projetos de arquitetura e design de interiores.

Fotos: Edgard César

Em sua terceira participação 
na mostra, a marca cele-
bra o patrocínio da edição 

com novidades e linhas de des-
taque Teto Vinílico e Vini Ripado 
em acabamentos amadeirados, 
cores e grafismos nos espaços 
assinados por Glauter Suassuna, 
Larissa Dias, Lisi Sandri, Marina 

Chaves e Victor Grimaldi, Renata 
Ciccarini, Studio Gontijo e Três 
Arquitetura.

Curvaturas em ângulos leves e 
acentuados, designs que favore-
cem propostas fluídas, acolhe-
doras e outras marcadas pela 
contemporaneidade são poten-
cializadas pela ampla variedade 

de referências. A marca engloba 
mais de 60 padrões de acaba-
mentos, que aliados a sustenta-
bilidade - uma vez que o produto 
é 100% reciclável-, a praticidade e 
rapidez na instalação, reúne atri-
butos essenciais para projetos 
residenciais e espaços corporati-
vos. Com durabilidade superior a 

20 anos, sem necessidade de ma-
nutenção, pode ainda ser reins-
talado em outros espaços, sem 
comprometer a estética original. 
As soluções Teto Vinílico contam 
ainda com EPD – declaração am-

biental de produto - recentemen-
te publicada, que assegura que 
os produtos atendem a requisi-
tos de pontuação de obras LEED, 
uma condição fundamental para 
projetos sustentáveis.

Na Academia, assinada pela designer de interiores Lisi Sandri, a proposta idealizada para uso residencial 
combina elementos essenciais para promover o bem-estar. Funcionalidade, tecnologia e arte se apresentam em 
equipamentos e soluções pensadas para uma estética voltada aos estímulos sensoriais. 

Destaque para o design sinuoso de divisórias do ambiente que também é reproduzido no teto. A flexibilidade 
das placas de Teto Vinílico Origens Tauari permite uma aplicação que remete a uma ondulação contínua e suave. 
O mesmo acabamento reveste a parede que contorna o espelho da sala de ginástica.

Desenvolvido por Glauter Suassuna Diniz, o ambiente da Espectro Oftlamologia traz em um 
apartamento de 106m2, uma proposta para Isadora, jovem que perdeu a visão aos 8 anos e 
hoje estuda Direito para se tornar juíza federal. Com o uso de materiais que estimulam uma 
experiência multissensorial para as rotinas diárias, o espaço reforça a importância da acessi-
bilidade. Seguindo este conceito, Teto Vinílico integra o projeto como revestimento no padrão 
Agar Castanho. Em recortes curvos no teto, as réguas que reproduzem diferentes tons de 
madeira na sala de jantar e quarto, também revestem parte da parede da sala de TV.  

Marina Chaves e Victor Grimaldi reúnem no Espaço Feito à Mão, os referenciais do Cerrado para exposição e comercia-
lização de obras assinadas por artistas e designers locais. Tons inspirados na vegetação e solo ampliam a experiência de 
elegância e conforto aos visitantes. Dentre os destaques do projeto, a sustentabilidade se faz presente em tecnologias e 
reaproveitamento de materiais na confecção de mobiliários. Com base nesta proposta, Teto+ Origens Okan reveste da área 
de exposição, com instalação que abraça teto e parede de forma contínua. As juntas imperceptíveis e a precisão da curvatura 
nas laterais colaboram na criação de uma estética fluida no projeto. O material, 100% reciclável, pode ser reinstalado em 
outros espaços sem comprometer a estética original.
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Já no espaço Tempo Sagrado, de Larissa Dias, o Vini Ripado no acabamento preto reveste a 
fachada e paredes da área externa e *interna* do projeto. O material, resistente a intempéries, 
mantém a mesma estrutura e tonalidade sem necessidade de manutenção, sendo uma solu-
ção prática e ecológica para projetos residenciais e corporativos. A área interna também traz 
a harmonia entre elementos naturais e a sofisticação do design contemporâneo, criando um 
percurso com pórticos de madeira que conduz e envolve os visitantes.  

O Studio Gontijo, de Gabriela Gontijo, Mariana Hummel e Jade Ávila, apresenta o Loft Tom 
& Elis, que homenageia os 50 anos do álbum que inspira o nome e é resultado da parceria do 
maestro Antônio Carlos Jobim com a cantora Elis Regina.  O espaço também celebra os filhos 
das arquitetas, que têm os mesmos nomes. No projeto, as tonalidades escuras ganham desta-
que em mobiliários e revestimentos.  A escolha de Teto Vinílico Origens Angelim se deu tanto 
pelo padrão estético que reproduz a madeira com perfeição, como pelo atributo sustentável.

Ao dialogar com a 
arquitetura da Are-
na BRB Mané Gar-
rincha, que sedia 
esta edição da mos-
tra, o Pavilhão Arco, 
do escritório Três 
Arquitetura - Lucia-
no Pena e Vinícius 
Alano -, trouxe uma 
linguagem contem-
porânea em uma 
edificação ampla 
construída do zero. 
Com uso de técni-
ca construtiva light 
steel frame, que de-
manda revestimen-
tos externos e in-
ternos, traz no forro 
réguas de Vini Ripa-
do Origens Mogno, 
que faz composição 
com as tonalidades 
que vão do bronze 
e terracota ao verde 
presente também 
em parte de superfí-
cies, mobiliário e na 
vegetação.

O espaço Com Viver, de Renata Ciccarini para Coca-Cola e Estrella Galicia, foi pensado para estimular a convivência. 
Nele, arte, design e diferentes acabamentos celebram o legado a ser deixado para as futuras gerações. Para isso, o 
projeto traz o uso do vinílico, produto que pode ser reutilizado em diferentes opções de aplicação e é reciclável. O 
acabamento Origens Tauari se apresenta na versão plana para uso no teto, com Teto Vinílico, e em Vini Ripado para 
aplicação na parede.



O surgimento de man-
cha branca na pele 
pode gerar confusão 

naqueles que observam a al-
teração. O imbróglio ocorre 
normalmente com as doen-
ças: vitiligo, hanseníase (em 
fase inicial) e pitiríase versi-
color, que é conhecida popu-
larmente como pano branco. 
Apesar do sinal em comum, os 
problemas são completamen-
te diferentes, pois têm outros 
sintomas, causas e tratamen-
to.
O vitiligo é uma doença au-

toimune, sem causa conhe-
cida, que pode ter relação 
genética. Aproximadamente 
1% dos casos algum fami-
liar foi diagnosticado com o 
problema.  É conhecida pelo 
surgimento de manchas bran-
cascom extremidades bem 
demarcadas, que se tornam 
mais intensas com o tempo. 
Atinge geralmente pessoas 
entre os 20 anos.
O diagnóstico de vitiligo é 

feito por avaliação médica e, 
em alguns casos, por biópsia. 
Para tratar a doença, são com-
binadas medicações tópicas 
– que devem ser passadas na 
pele - e orais. Também ajuda 
no retorno da pigmentação a 
fototerapia, pois impede que 
a doença evolua.
Já a hanseníase, essa é uma 

doença infecciosa causada 
pela bactéria _Mycobacterium 
leprae_. A transmissão ocor-
re por gotículas eliminadas 
pelas vias aeres superiores 
durante fala, espirro e tosse. 
Porém, para que uma pessoa 
seja contaminada, ela precisa 
manter contato prolongado 

com quem está infectado sem 
realizar o tratamento adequa-
do.
Importante! A doença não é 

transmitida por abraços, aper-
tos de mão, uso de talheres e/
ou roupas.
O principal sintoma da hanse-

níase é a falta de sensibilidade 
ao calor, ao frio e ao toque na 
área atingida. Também pode 
causar dor e diminuir suor e 
pelos na região afetada. Em 
seus primeiros estágios, surge 
uma mancha esbranquiçada, 
que também pode ser verme-
lha ou marrom.  Caso não seja 
tratada, a doença leva à perda 
de movimentos, feridas e até 
a amputação de membros.
O diagnóstico é feito por exa-

me clínico, que investiga a pre-
sença do microorganismo nas 
lesões ou biópsia da região 
que apresenta alterações. O 
tratamento é feito com anti-
microbianos, que devem ser 
ingeridos durante seis por 12 
meses.
A pitiríase versicolor, também 

conhecida como pano bran-
co, é uma micose causada por 
fungos do gênero_Malasse-
zia_. São sintomas: manchas 
ovais esbranquiçadas, que 
também podem ser verme-
lhas, geralmente no pescoço, 
braços e troncos. Causa cocei-
ra e descamação, diferente do 
vitiligo e da hanseníase.
Podem favorecer o surgimen-

to do pano branco: vermino-
sas, desnutrição e sudorese 
em excesso, pois fungos se 
proliferam em ambientes úmi-
dos e quentes. O diagnóstico é 
feito por análise da pele. Para 

tratar o problema, são utili-
zados antifúngicos orais ou 
tópicos. Atenção! É comume 
contraindicada a aplicação de 
cremes e outras medicações 
com corticoides, pois piora os 
sintomas.
Ajuda a prevenir o problema, 

usar roupas que permitam a 
pele “respirar”, diminuindo 
a transpiração em excesso. 
Também colabora, evitar uso 
de produtos oleosos.
A dermatologista Maria Fer-

nanda Camargo, acrescenta 
que o diagnóstico e o trata-
mento devem ser feitos por 
especialista para evitar a piora 
do quadro e consequentemen-
te da saúde e da autoestima 
do paciente. “Os problemas 
podem gerar confusão a de-
pender da fase que surgem, 
por isso, a consulta com médi-
co é essencial”, finaliza.
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Mancha branca: vitiligo, 
hanseníase ou pitiríase 
versicolor? Saiba a 
diferença!
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A mancha branca é um sinal comum entre as do-
enças, por isso, a avaliação médica é essencial para 
diagnóstico e tratamento adequados

Apesar do sinal em comum, os problemas são completamente 
diferentes

Foto: Banco de Imagens

https://uniodontopiracicaba.com.br/
https://www.santacasasaudepiracicaba.com.br/
https://api.whatsapp.com/send?phone=5519994265399
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Definição:

A equoterapia, também conhecida como hipote-
rapia, é um método terapêutico que utiliza o cava-
lo para promover o desenvolvimento biopsicosso-
cial de pessoas com deficiência ou necessidades 
especiais. A equoterapia é uma abordagem inter-
disciplinar que envolve as áreas de saúde, educa-
ção e equitação. 

O Trote que trata: 

O que acontece no corpo e no cérebro quando 
a pessoa monta?

Os movimentos que o cavalo realiza ao caminhar 
assemelham-se muito aos movimentos que nós 
realizamos ao caminhar, e a estes movimentos da-
mos o nome de movimento tridimensional.

Quando caminhamos nos deslocamos para fren-
te e para trás, para cima e para baixo, e para um 
lado e para o outro. Como ao caminhar o cavalo 
também realiza estes movimentos, quando esta-
mos montados nosso corpo irá se mexer como se 
estivéssemos caminhando, os músculos, articula-
ções, ossos, ligamentos, tendões e terminações 
nervosas receberão este estímulo.

Essas terminações nervosas levam o estímulo 
recebido até o cérebro, passando pela medula es-
pinhal. Uma vez que o estímulo chega ao cérebro, 
será processado e devolvido para as terminações 
nervosas, mais uma vez através da medula espi-
nhal. Quando esses estímulos chegam às termina-
ções nervosas do músculo, ocorre uma resposta 
motora.

Sessões: 

A equoterapia é feita com o acompanhamento 

do fisioterapeuta especializado nesse tipo de tera-
pia, psicomotricista ou fonoaudiólogo. É realizada 
em um ambiente adequado e especializado, pois o 
cavalo deve ser manso, dócil e bem treinado para 
que o desenvolvimento da pessoa seja estimulado 
e o tratamento não seja comprometido. 

As sessões de equoterapia duram aproximada-
mente 30 minutos, sendo normalmente iniciadas 
com baixos níveis de interação com o cavalo, como 
fazer carinho ou alimentar o cavalo. Com o tem-
po é possível montar no cavalo e até conduzi-lo, 
sempre com a supervisão e acompanhamento do 
terapeuta.

Indicações:

   Síndrome de Down;

 Transtorno do espectro autista;

    Síndrome de Asperger;

 Paralisia cerebral;

 Distrofia muscular;

 Derrame cerebral (AVC);

 Artrite;

 Esclerose múltipla;

 Lesão na medula espinhal;

 Transtorno do Déficit de Atenção e Hiperati-
vidade (TDAH);

 Estresse pós-traumático;

 Transtorno bipolar, depressão e ansiedade.

 

Benefícios:

 Desenvolvimento do afeto, devido ao contato 
da pessoa com o cavalo;

 Mobilização pélvica, coluna lombar e articula-
ções do quadril;

 Estimulação da sensibilidade tátil, visual e au-
ditiva;

Melhora da postura e do equilíbrio;

 Aumento da autoestima e a autoconfiança, 
promovendo a sensação de bem-estar;

 Melhora do tônus muscular;

 Melhora da postura;

 Permite o desenvolvimento da coordenação 
motora e percepção dos movimentos;

A equoterapia faz com que a pessoa se torne mais 
sociável, facilitando o processo de integração nos 
grupos, o que é muito importante.

A prevenção é o melhor caminho!

Cuide-se, seu corpo agradece!

Fisioterapia e Ergonomia
Equoterapia

Dra. Beatriz Abrahão
Fisioterapeuta e Especialista em Ergonomia

CREFITO – 3/105890 - F



Ao todo, existem três tipos de cefaleias primárias, ou 
seja, aquelas que não tem uma causa específica
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As enxaquecas são muito 
comuns na população e 
podem até mesmo fazer 

parte da rotina de muita gente. 
Segundo a Sociedade Brasileira 
de Cefaleia, cerca de 140 milhões 
de pessoas no Brasil sofrem com 
a doença. Um estudo da Univer-
sidade Norueguesa de Ciência e 
Tecnologia apontou que cerca de 
52% da população mundial tam-
bém são acometidas por esse mal. 
Mas afinal, o que causa a enxaque-
ca e como é possível evitar esses 
sintomas que podem ser tão incô-
modos? Como fazer para evitar as 
enxaquecas? O neurologista Tiago 
Sowmy, responde a essas e outras 
dúvidas abaixo.

Tipos e sintomas de enxaqueca

Ao todo, existem três tipos de ce-
faleias primárias, ou seja, aquelas 
que não tem uma causa específi-
ca. A enxaqueca propriamente dita 
oferece como sintomas principais 
uma dor forte, pulsátil e intensa 
que ocupa metade da cabeça. O 
paciente pode ter mais sensibilida-
de à luz, ao barulho ou ao som e 
turvação visual podendo chegar a 
ter náuseas, vômitos, formigamen-
tos e até dificuldade de comunica-
ção e de memória. Pode haver ain-
da uma sensação de cansaço, de 
fadiga e até mesmo tontura, mal-
-estar ou vertigem. Muitas vezes a 
realização de atividades físicas ou 
até de atividades cotidianas pode 
se tornar desconfortável. Geral-
mente pode durar de 4 a 72 horas 
sem qualquer tipo de medicação.

A cefaleia tensional é uma dor 
mais leve e moderada, com ca-
racterística de um aperto ou de 
pressão na cabeça, geralmente 
localizada na parte frontal da ca-
beça. Não há características de 
sensibilidade como na enxaqueca. 
Sua duração pode ser muito variá-
vel, indo de 30 minutos até alguns 
dias, mas não há uma regra clara. 
Já a cefaleia em salvas é mais in-
comum e representa a dor mais 
intensa de todas, com sensação 
de pontadas e até de ardor. Pode 
acometer só um lado da cabeça 
e apresenta sintomas como lacri-
mejamento, vermelhidão no olho 
e corrimento nasal. Cada episódio 

pode durar entre 15 minutos e três 
horas e pode ocorrer várias vezes 
ao dia. Os pacientes com essa ce-
faleia ficam agitados e não conse-
guem ficar em repouso, ao contrá-
rio da enxaqueca.

“Um jeito de diferenciar é verifi-
car a intensidade da dor, onde ela 
está localizada, se é latejante, se há 
um aperto e se há outros sintomas 
associados como a náusea, vômi-
tos e congestão nasal. Outra ques-
tão importante para se analisar é 
a duração da dor e a frequência 
em que ela acomete o paciente. E 
a partir disso o médico vai direcio-
nar a conversa e classificar o tipo 
de dor”, explica ele.

Para todos os casos, porém, é 
importante observar alguns sin-
tomas-chave. Segundo o neuro-
logista, alguns desses fatores são 
a dor de cabeça súbita e intensa, 
a mudança de padrão no tipo de 
dor de cabeça, os sintomas que 
se perpetuam ou duram muito 
tempo e a existência de febre ou 
de algum trauma na cabeça, como 
uma batida após um acidente. 
Pessoas que tenham condições 
como problemas cardíacos ou vas-
culares, que utilizem medicações 
imunossupressoras para doenças 
autoimunes ou que apresentem 
dores crônicas também geram um 
alerta. “Para todos os casos acima 
o paciente deve procurar atendi-
mento médico com urgência para 
evitar quadros piores”, alerta.

Causas da enxaqueca

O médico Tiago Sowmy destaca 
que não há uma causa específica 
para a enxaqueca e explica que 
são vários os fatores que intera-

gem para a sua ocorrência. “A gen-
te sabe que alguns fatores como o 
histórico familiar aumenta o risco 
de um paciente ter enxaqueca, 
além da existência de transtornos 
de humor, ansiedade e depressão. 
Fatores de estilo e hábitos de vida 
e fatores hormonais, como uma 
gravidez, a menopausa ou o perío-
do pré-menstrual, além do uso de 
anticoncepcional, também podem 
estar envolvidos”, ressalta. 

Entre os fatores ligados ao esti-
lo de vida podem estar a falta de 
uma alimentação adequada, de-
sidratação, jejum prolongado ou 
alimentos específicos como álcool, 
doces, cafeína, temperos e comi-
das condimentadas. Entre outros 
fatores possíveis podem estar a 
exposição a muitas telas ou a am-
bientes muito barulhentos ou a 
exposição a momentos de muito 
estresse ou carga emocional. Se-
gundo o médico, há pacientes que 
relatam enxaquecas após ativida-
des físicas muito intensas ou após 
a privação ou excesso de sono, por 
exemplo.

“Entre esses vários fatores a gen-
te pede para o paciente fazer um 
diário da vida dele, apontando se 
há o caso de uma enxaqueca após 
um episódio como comer um de-
terminado alimento, por exemplo, 
além das durações e quantidades 
de episódios de enxaquecas. A di-
ficuldade diagnóstica se encontra 
mais em conseguir elaborar um 
histórico detalhado do paciente e 
extrair os sintomas mais importan-
tes do que propriamente se basear 
em um exame. Se a gente conse-
gue unir os sintomas e o histórico 

aos exames teremos um quadro 
muito mais completo”, reitera. Ele 
detalha ainda que os exames labo-
ratoriais e os exames de imagem 
ajudam a excluir outras causas e 
outras patologias que possam es-
tar simulando a enxaqueca.

Quais são os tratamentos da 
enxaqueca

O especialista destaca que para 
tratar das dores causadas pelas 
enxaquecas tanto os analgésicos 
mais comuns como a aspirina, di-
pirona e paracetamol quanto as 
medicações mais específicas como 
os triptanos são recomendadas. 
Também podem ser utilizados os 
antieméticos para ajudar com as 
náuseas e vômitos.

Já para a profilaxia, ou seja, para a 
prevenção, o especialista indica os 
beta-bloqueadores, mas a depen-
der da característica do indivíduo, 
podem ser usados antidepressivos 
ou antiepiléticos. Além de algumas 
medicações injetáveis, até mesmo 
a utilização de toxinas botulínicas, 
conhecidos popularmente como 
botox, podem ser utilizados. Ainda 
pode haver a indicação de fitoterá-
picos e de suplementos alimenta-
res.

“A depender do tipo de paciente 
a orientação médica pode pedir 
que o paciente lide melhor com o 
estresse, apresente uma alimen-
tação mais balanceada, melhor 
hidratação, melhore a qualidade 
do sono e faça atividades físicas. 
Os bons hábitos podem ajudar. E 
no caso de qualquer medicação é 
sempre importante procurar aju-
da médica”, finaliza.

“A gente sabe 
que alguns fatores 

como o histórico 
familiar aumenta o 
risco de um pacien-

te ter enxaqueca, 
além da existência 
de transtornos de 

humor, ansiedade e 
depressão...”

Neurologista esclarece dúvidas sobre a doença

Enxaqueca: confira quais são 
os tipos, sintomas, causas e 
principais tratamentos

http://ortopediaorthos.com.br/


O abuso sexual na infân-
cia é uma das mais gra-
ves formas de violência 

contra crianças, com consequên-
cias devastadoras para o desen-
volvimento emocional e psico-
lógico das vítimas. Um boletim 
epidemiológico divulgado pelo 
Ministério da Saúde aponta que 
202.948 casos de violência sexual 
contra crianças e adolescentes fo-
ram notificados em sete anos, de 
2015 a 2021, no Brasil. São quase 
80 casos por dia no período.

Esses números, porém, podem 
representar apenas uma fração 
da realidade, já que muitos casos 
continuam ocultos, seja por medo 
ou pela falta de compreensão so-
bre o que constitui abuso.

Filipe Colombini, psicólogo e 
CEO da Equipe AT, explica que 
a prevenção é o primeiro passo 
para combater essa violência. "A 
educação sexual, tanto em casa 
como na escola, é essencial para 
que as crianças compreendam 
seus próprios limites e saibam 
identificar situações abusivas. 
Quanto mais informação elas ti-
verem, menor a chance de se tor-
narem vítimas", diz o especialista. 
Segundo o psicólogo, uma boa 
maneira de promover essa edu-
cação de forma lúdica é por meio 
de livros com linguagem infantil 
que abordam o tema, como “Não 
me Toca, seu Boboca”, de Andrea 
Taubman (ed. Aletria) e “Pipo e 
Fifi”, de Caroline Arcari (ed. Ca-
qui).

Identificar o abuso sexual nem 
sempre é simples, já que muitas 
vítimas permanecem em silêncio 
por medo ou vergonha, especial-
mente quando o agressor é al-
guém próximo, como um parente 
ou amigo da família. Há ainda o 
fato de que os agressores amea-
çam as vítimas. Por isso, é funda-
mental que os pais e responsáveis 
fiquem atentos a sinais que po-
dem indicar que algo está errado.

Quando ocorre o abuso sexual, 
os pais normalmente percebem 
mudanças no comportamento 

dos pequenos, por isso é impor-
tante manter uma rotina de  aco-
lhimento e diálogo. "Alguns si-
nais de alerta incluem mudanças 
bruscas de atitudes, isolamento, 
medo excessivo, regressão em 
comportamentos infantis, como 
voltar a fazer xixi na cama, ou até 
mudanças repentinas na esco-
la, como queda no rendimento”, 
diz Colombini. Além disso, há os 
sinais físicos, como marcas no 
corpo da criança, lesões nas regi-
ões íntimas, entre outros. “Essas 
alterações precisam ser investiga-
das com cautela e sensibilidade”, 
conclui.

A importância de um espaço 
seguro para diálogo

Muitas crianças e adolescen-
tes não compreendem comple-
tamente a natureza do abuso e 
podem sentir dificuldade em re-
latar o ocorrido. Portanto, para 
o psicólogo, criar um espaço de 
diálogo é essencial. "Os responsá-
veis precisam ser acessíveis emo-
cionalmente, abrindo canais de 
comunicação nos quais as crian-
ças se sintam à vontade para falar 
sobre o que está acontecendo. É 
importante perguntar e conversar 
sobre o dia a dia, incentivando o 
pequeno a compartilhar qualquer 
situação que tenha causado des-
conforto ou medo”, diz ele. “Aci-
ma de tudo os pais devem criar 
um ambiente de confiança desde 
a primeira infância, onde a crian-
ça tenha a segurança de que não 
haverá julgamentos ou punições 
e perceba que ali existe uma es-
cuta com compaixão e empatia, 
para tudo aquilo que ela está vi-
vendo”, conclui.

E, sempre que perceberem algo 
suspeito, os pais devem agir de 
forma acolhedora. "Nunca deve-
mos minimizar o que a criança 
relata. Pelo contrário, devemos 
dar a ela a confiança de que será 
protegida e que, nós, como res-
ponsáveis, vamos garantir sua se-
gurança”, destaca o psicólogo.

Além da prevenção, nos casos 
em que o abuso sexual é compro-
vado, o apoio emocional contínuo 
é crucial para a recuperação das 
crianças e o acompanhamento 
psicológico é indispensável para a 
elaboração e superação dos trau-
mas. "O processo de cura é longo 
e as cicatrizes emocionais podem 
durar por toda a vida se não fo-
rem tratadas adequadamente. 
Por isso, terapia e suporte cons-
tante são ferramentas fundamen-
tais para restaurar o bem-estar e 
a confiança das vítimas”, diz Co-
lombini.
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“Alguns sinais de 
alerta incluem mu-
danças bruscas de 

atitudes, isolamen-
to, medo excessivo, 
regressão em com-
portamentos infan-

tis, como voltar a 
fazer xixi na cama, 

ou até mudanças 
repentinas na esco-
la, como queda no 

rendimento”

Tem criança em casa? Psicólogo 
explica como identificar e 
prevenir o abuso sexual infantil
Identificar o abuso sexual nem sempre é simples

Foto: Banco de Imagens

Sempre que perceberem algo suspeito, os pais devem agir de forma 
acolhedora

5 dicas para proteger 
a saúde pulmonar das 
crianças em dias secos
Profissional explica como realizar a lava-
gem nasal entre outros cuidados

A umidade relativa do ar 
tem registrado níveis 
críticos, as temperaturas 

estão altas e as queimadas, infe-
lizmente, são inúmeras. O tempo 
seco chegou com tudo e parece 
não ter pressa para ir embora, 
causando preocupação com a 
saúde de todos, especialmente 
das crianças. Por isso, a profes-
sora da e doutora em Ciências da 
Saúde Naiara Toledo Dias dá dicas 
sobre como auxiliar na saúde pul-
monar dos pequenos.

 1 - Lavagem nasal
Notando que há secreção no nariz da criança, o primeiro passo é realizar 

a lavagem nasal. A seringa nasal e a quantidade de soro a ser aplicada são 
diferentes para cada idade. “Se for bebê, é preciso uma seringa bem peque-
nininha, diferente. Se for criança com seis meses, você pode aplicar 2,5 ml 
em cada uma das narinas. Se continuar sujo, pode repetir a quantidade mais 
uma vez. Criança com um ano ou mais, pode aplicar 5 ml de cada vez, depois 
repetir se necessário. A dose de 10 ml é recomendada para crianças de até 
10 anos. Para adultos são 20 ml por vez, podendo repetir algumas vezes até 
sentir que está limpo”, orienta a professora. A seringa nasal é vendida nas 
farmácias.

 2 - Soro não “arde”
Após colocar a quantidade correta de soro fisiológico na seringa, é preciso 

inclinar a cabeça da criança um pouquinho para frente. Realiza-se a aplicação 
em um lado, depois no outro. Não precisa ser muito rápido, numa velocida-
de nem tão lenta, nem tão rápida. “Porque se for muito rápido, é perigoso 
dar infecção de ouvido. Também é importante não deixar a cabeça da crian-
ça ir para trás para não ter risco dela broncoaspirar o soro”, alerta a profes-
sora da Una Itumbiara. Lembrando que o soro fisiológico não arde, quando 
em contato com as narinas.

 3 - Preciso de ajuda médica
É preciso estar atento aos sinais: se deu falta de ar, se a criança está mais 

cansada e ofegante ou se a frequência respiratória está elevada, procure aju-
da médica. Naiara Toledo afirma que “é importante ter um oxímetro em casa 
para monitorar a saturação. Se ela estiver menor que 93, é um sinal de alerta 
para ir ao hospital”.

 4 - Exercício respiratório previne problemas respiratórios?
“Não existe um exercício específico que vai prevenir a pessoa de ter uma 

pneumonia, uma bronquite asmática ou outras situações de enfermidade. 
As evidências científicas de prevenção para algumas iniciativas são baixas. O 
que pode ser feito é procurar o fisioterapeuta respiratório quando a criança 
está com muita secreção, porque o tratamento depende da comorbidade e 
da ausculta pulmonar. É algo muito específico”, explica a fisioterapeuta.

 5 - Umidificador ou ar-condicionado, pode?
O umidificador ajuda e é indicado para ter no quarto em tempo seco. "Tem 

aquela coisa: ‘ah, não pode usar ar-condicionado'. Pode usar, desde que seja 
um equipamento higienizado e não esteja numa temperatura muito fria 
para criança”, desmistifica Naiara Toledo.

Foto: Banco de Imagens

Notando que há secreção no nariz 
da criança, o primeiro passo é 

realizar a lavagem nasal

https://www.instagram.com/malusa.calcados/
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O diagnóstico de câncer 
de mama é, para mui-
tas mulheres, um dos 

momentos mais desafiadores 
emocionalmente. Uma enxurra-
da de sentimentos como medo, 
ansiedade e tristeza podem to-
mar conta, e é natural se sentir 
emocionalmente abalada. Mas 
por que essas reações são tão 
intensas? E como elas podem 
influenciar no tratamento?

Segundo o psicólogo Richard 
Avila, que é mestre em Ciên-
cias da Saúde e é o fundador 
do Espaço Terapêutico Nosco, 
a neurociência nos ensina que, 
apesar dos desafios emocionais 
que o câncer de mama traz, o 
cérebro tem a capacidade de se 
adaptar e se fortalecer por meio 
de práticas que promovam a re-
siliência emocional. “O autocui-
dado, o apoio social e a atenção 
às expectativas são aspectos 
fundamentais no enfrentamen-
to dessa jornada. Ao investir em 
práticas que promovam a neu-
roplasticidade e a saúde men-
tal, podemos enfrentar esse 
desafio com mais equilíbrio e 
esperança”, destaca ele.

O impacto emocional do 
diagnóstico de câncer de 
mama

Um diagnóstico de câncer de 
mama traz à tona uma série de 
emoções intensas que variam 
de pessoa para pessoa. O psi-
cólogo Richard Ávila elencou 
alguns dos sentimentos mais 
comuns desse momento:

- Medo e ansiedade: O medo 
do tratamento, do desconheci-
do e do futuro é uma resposta 
natural à percepção de amea-
ça. A neurociência mostra que 
o medo é fortemente mediado 
pela amígdala, que interpreta o 
câncer como um perigo imedia-
to, desencadeando uma reação 
ansiosa.

- Negação: A negação tam-
bém é uma resposta comum e, 
de certa forma, uma tentativa 
do cérebro de proteger o indiví-
duo de um choque emocional. 
O córtex pré-frontal pode tentar 
minimizar ou reprimir a percep-
ção de perigo para aliviar a so-
brecarga emocional imediata.

- Raiva e injustiça: Senti-
mentos de raiva ou frustração 
muitas vezes surgem quando a 
pessoa se questiona: “Por que 
isso aconteceu comigo?”. Essa 
raiva é uma resposta biológica, 
desencadeada pela ativação do 
sistema nervoso simpático, que 
tenta buscar uma explicação ou 
culpado para a situação.

- Tristeza e depressão: A tris-
teza profunda é outra resposta 
comum, refletindo a compreen-
são das possíveis perdas asso-
ciadas ao câncer, seja a perda 
de saúde, a mudança de papéis 
sociais ou até a mortalidade. A 
neurociência sugere que o de-
sequilíbrio na produção de neu-
rotransmissores, como a sero-
tonina, pode estar associado a 
esses estados emocionais.

Felizmente, o cérebro não está 
destinado a ficar preso em pa-
drões de resposta emocional 
desadaptativos. “A neurociência 
moderna demonstrou que o 
cérebro possui uma incrível ca-
pacidade de adaptação, conhe-
cida como neuroplasticidade. 
Isso significa que, com o tempo 
e com o suporte adequado, é 
possível treinar o cérebro a lidar 
melhor com o estresse e com as 
emoções negativas associadas 
ao câncer”, explica Avila.

 E quais são as melhores 
estratégias para lidar com o 
diagnóstico?

Existem pelo menos três es-
tratégias principais que pro-
movem a neuroplasticidade 
emocional, ou seja, a capacida-
de do cérebro de lidar melhor 
com algum diagnóstico difícil. 
O mindfulness (atenção plena) 
é o primeiro ponto citado pelo 
psicólogo: “Pesquisas indicam 
que a prática regular da aten-
ção plena pode aumentar a 
conectividade entre o córtex 
pré-frontal e o sistema límbico, 
ajudando a regular as respos-
tas emocionais. A meditação 
mindfulness, em particular, tem 
mostrado ser eficaz na redução 
da ansiedade e do estresse, me-
lhorando a resiliência emocio-
nal”, detalha.

A prática de exercícios físicos 
é outro tópico citado pelo pro-
fissional, visto que a atividade 
física regular tem o poder de 

estimular a produção de neuro-
transmissores como a dopami-
na e a serotonina, responsáveis 
pela regulação do humor. O 
exercício também ajuda a redu-
zir a resposta do sistema nervo-
so simpático ao estresse.

Por fim, o psicólogo cita o 
apoio social como fundamental 
para lidar com esse momento. 
“O apoio de amigos, familiares 
e grupos de suporte é um fator 
crucial na resiliência emocional. 
A neurociência mostra que o 
contato social positivo estimu-
la a liberação de ocitocina, um 
hormônio que promove senti-
mentos de bem-estar e segu-
rança”, revela.

Embora os pontos acima fo-
quem nos aspectos neurocien-
tíficos, vale mencionar ainda 
que o tratamento psicológico, 
especialmente com aborda-
gens como a Terapia Cognitivo-
-Comportamental (TCC), pode 
ser uma ferramenta valiosa no 
enfrentamento do câncer de 
mama. A TCC ajuda as pacien-
tes a identificar e modificar pen-
samentos negativos, desenvol-
vendo melhoras na regulação 
emocional e nas habilidades de 
enfrentamento.

 O emocional das pacientes 
pode impactar no tratamen-

to da doença?
Outra área da neurociência 

aplicada ao câncer de mama 
envolve o papel das expecta-
tivas no tratamento. Segun-
do Richard Ávila, o conceito 
de “efeito placebo”, em que a 
expectativa de melhora pode 
induzir uma resposta positiva 
no corpo, é bem documen-
tado. Por outro lado, o efeito 
nocebo, onde as expectativas 
negativas resultam em piora 
dos sintomas, também é uma 
realidade.

Estudos de neuroimagem 
mostraram que as expectati-
vas podem modificar a ativida-
de cerebral, afetando direta-
mente como o corpo responde 
ao tratamento. “Pacientes que 
acreditam na eficácia do trata-
mento tendem a experimentar 
menos dor e menor percepção 
de estresse, devido à ativação 
de áreas cerebrais associadas 
à recompensa e à redução da 
percepção de ameaça. Isso 
significa que, ao abordar o 
câncer de mama, a maneira 
como pensamos e nossas ex-
pectativas em relação ao trata-
mento podem sim desempe-
nhar um papel importante na 
nossa resposta emocional e 
física”, resume o psicólogo.

Outubro Rosa: Como lidar 
com o diagnóstico de câncer 
de mama?

“O apoio de 
amigos, fami-

liares e grupos 
de suporte é um 
fator crucial na 
resiliência emo-

cional. A neuroci-
ência mostra que 

o contato social 
positivo estimu-

la a liberação 
de ocitocina, um 

hormônio que 
promove senti-

mentos de bem-
-estar e seguran-

ça”

Foto: Banco de Imagem

Psicólogo detalha como o diagnóstico de uma doença afeta profunda-
mente nosso sistema nervoso

As expectativas podem modificar a atividade cerebral, afetando 
diretamente como o corpo responde ao tratamento
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A primavera chega dia 21 de setembro, 
e com ela, uma variedade de frutas 
que têm mais sabor e valor nutri-

cional por serem típicas da época. A nutri-
cionista do Oba Hortifruti, Thamires Lima, 
explica que entre os nutrientes desses ali-
mentos da estação, estão as vitaminas A, C 
e E, que atuam como antioxidantes, e as do 
complexo B, que dão energia para o corpo. 
“Consumir alimentos em sua safra significa 
ter frutas mais saborosas, com as proprie-
dades concentradas e mais fáceis de serem 
encontradas”, afirma.
 A nutricionista explica os benefícios de al-
gumas frutas da estação.
 Kiwi: alta concentração de vitamina C, an-

tioxidantes e fibras. Auxilia na função intes-
tinal. A versão gold, que tem a polpa amare-
la, é mais adocicada do que o kiwi da polpa 
verde e possui mais vitamina C.
 Mamão: rico em fibras, vitaminas do com-
plexo B, ferro, cálcio e fósforo. Tem im-
portante função no equilíbrio do sistema 
intestinal. Além disso, é rico em betacaro-
teno, nutriente que pode ajudar a estimular 
e manter o bronzeado natural ao mesmo 
tempo que protege a pele dos danos causa-
dos pela exposição solar.
 Abacaxi: fonte de vitaminas A, C e do com-
plexo B, manganês, magnésio e potássio, 
ajuda o bom funcionamento do sistema di-
gestivo por ter uma enzima chamada bro-

melina, que auxilia na quebra de proteínas.
 Melancia: fonte de vitaminas A, C e comple-
xo B, além de minerais como cálcio, fósforo 
e ferro, é rica em água, auxilia na hidratação 
e combate o inchaço, por ter ação diurética. 
Além disso, a fruta possui um nutriente cha-
mado citrulina, presente em sua parte bran-
ca, que atua como um vasodilatador e aju-
da, inclusive, na função sexual. Como essa 
parte não é doce, o ideal é consumir em 
forma de suco junto com a polpa vermelha.
 Amora: rica em vitaminas K e E, potente an-
tioxidante, e cálcio. Versátil, pode ser con-
sumida in natura, em chás, utilizando a fo-
lha, sucos, geleias ou em preparações como 
panquecas.

 Melão: uma das frutas mais refrescantes, 
é rico em água, potássio, magnésio, cálcio 
e vitamina K. Também possui uma fibra 
chamada pectina que auxilia no processo 
digestivo.
 Por causa do calor da estação, é indicado 
armazenar as frutas na geladeira para ga-
rantir um tempo maior de duração e pre-
servação dos nutrientes. “Guarde-as higie-
nizadas, mas sem descascar ou picar, e só 
corte no momento do consumo, pois alguns 
nutrientes são voláteis, como a vitamina C, 
que em contato com o oxigênio do ar, tem 
uma perda”, explica Thamires.
 A especialista ensina 6 receitas refrescantes 
com as frutas da estação.

Nutricionista explica os benefícios de consumir alimentos da estação

 Ingredientes

 200g de amoras congeladas

 1 copo de iogurte grego desnatado sem açúcar de 150g

 1 colher de sopa de mel

Modo de Preparo
Leve o iogurte ao freezer por alguns minutos para ficar 
mais consistente e depois bata todos os ingredientes no 
processador.

Modo de Preparo
Bata o mamão congelado com o leite em um mixer ou liquidificador. Sirva em 
taças com a geleia de frutas por cima.

  Ingredientes
 1 mamão papaia picado congelado

 150ml de leite desnatado

 1 medida de whey sabor baunilha

Frozen de 
amora

 Creme de papaia proteico

Modo de Preparo
Retire a casca verde da melancia para utilizar apenas a polpa branca. Corte em 
cubos e reserve. Faça uma calda com o açúcar, a água e os cravos. Acrescente a 
casca da melancia e deixe cozinhar até apurar. Dica: Com a polpa vermelha da 
melancia, faça um suco refrescante!

Doce de casca de melancia

 Ingredientes

 2 xícaras de chá de casca de melan-
cia

 1 e ½ xícara de chá de açúcar

 1/4 de xícara de chá de água

 6 unidades de cravo-da-Índia
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 Ingredientes

 3 ovos

 1 abacaxi

 160g de farelo de aveia  

 40ml de óleo de coco

 6 colheres de sopa de açúcar demerara 

 50ml de água

 1 colher de sopa de fermento em pó

Modo de Preparo
orte o abacaxi em rodelas o suficiente para forrar o fundo de uma assadeira. Reserve o restante. 
Coloque três colheres de açúcar em uma panela para caramelizar e, quando estiver derretido, 
junte a água, adicione as rodelas de abacaxi e deixe cozinhar. Bata bem os ovos e duas rodelas 
de abacaxi no liquidificador e, em seguida, junte o restante dos ingredientes e bata até formar 
uma massa homogênea. Pique uma rodela da fruta em pedaços pequenos, jogue na massa, 
acrescente o fermento e mexa com uma colher. Unte a assadeira com um pouco de óleo de 
coco, polvilhe açúcar cobrindo o fundo todo da assadeira e, em seguida, espalhe a mistura do 
caramelo com o abacaxi. Despeje a massa e leve ao forno preaquecido até dourar. Retire do 
forno, aguarde três minutos e, com a ajuda de um prato ou outro objeto do tamanho da sua 
forma, retire a mistura da forma de maneira que o bolo fique com a cobertura toda para cima. 
E é só servir.

 Ingredientes
Para a salada

 lface crespa a gosto

 Alface americana a gosto

 Rúcula a gosto

 Melão a gosto

 Tomate a gosto

 Presunto de Parma a gos-
to

 Ricota a gosto

Para o molho
 colheres de sopa de suco 
de laranja

 2 colheres de sopa de vi-
nagre balsâmico

 1 colher de sopa de mel

 1 colher de sopa de mos-
tarda

Modo de Preparo
Monte a salada do jeito que preferir e finalize com o molho. 

Salada de parma e 
melão

 Ingredientes

 1 vidro de leite de coco de 200 ml

 2 colheres de sopa de mel

 3 colheres de sopa de chia

 2 kiwis

 2 colheres de sopa de aveia

Modo de Preparo
Em um recipiente, coloque o leite de coco, o mel, a chia e a 
aveia. Misture bem e leve à geladeira por 24 horas. Passado 
o tempo, intercale camadas de pudim com rodelas de kiwi. 
Depois, é só servir.

Pudim de chia e kiwi
Bolo de abacaxi sem farinha
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No Dia Mundial con-
tra a Raiva, celebra-
do anualmente no 

último dia 28 de setembro, é 
fundamental destacar a im-
portância da vacinação e da 
prevenção desta doença que 
pode ser letal. Conhecida há 
mais de quatro mil anos, a 
raiva ainda representa uma 
ameaça significativa à saúde 
pública. Causada pelo vírus 
da família Rhabdoviridae e do 
gênero Lyssavirus, a patologia 
é transmitida principalmente 
por mordeduras de animais 
infectados.

Em relação a esta data, 
a médica-veterinária Kelly 
Maiara Lopes Carreiro, ressal-
ta a importância da vacinação 
na prevenção da doença. “A 
raiva é extremamente grave 
e, uma vez que os sintomas 
aparecem, a letalidade é qua-

se certa. A vacinação é nossa 
principal ferramenta de pre-
venção contra a infecção”, 
afirma.

O vírus da raiva pode afetar 
diversos mamíferos, incluin-
do humanos, e é frequen-
temente mantido por hos-
pedeiros como cães, gatos, 
carnívoros selvagens e mor-
cegos. “A transmissão ocorre 
através do contato com a sa-
liva de um animal infectado, 
geralmente por mordidas ou 
arranhões. A situação é críti-
ca porque, após a infecção, 
o vírus atinge rapidamente o 
sistema nervoso central, pro-
vocando sintomas neurológi-
cos graves antes da morte do 
animal ou da pessoa afetada”, 
explica Kelly.

Os sinais de infecção em 
cães e gatos incluem mudan-

ças comportamentais, agres-
sividade, descoordenação 
motora, salivação excessiva e 
sensibilidade à luz (fotofobia), 
entre outros. No entanto, a 
médica-veterinária alerta que 
nem toda agressividade ou 
salivação excessiva indicam 
raiva. “É essencial consultar 
um veterinário ao notar qual-
quer comportamento atípi-
co em seu pet, pois outros 
problemas de saúde podem 
apresentar sintomas seme-
lhantes”, destaca a especia-
lista.

Desde a criação do Progra-
ma Nacional de Profilaxia da 
Raiva (PNPR) em 1973, a va-
cinação em massa de cães e 
gatos tem sido fundamental 
para reduzir os casos da do-
ença. A vacina antirrábica 
está disponível gratuitamente 
pelo Sistema Único de Saúde 

(SUS) e também pode ser en-
contrada em clínicas veteriná-
rias e pet shops.

Por isso, é de grande impor-
tância manter a carteirinha de 
vacinação do pet em dia e de 
revacinar animais que foram 
atacados por outros pets. 
Além disso, os tutores devem 
informar imediatamente a 
vigilância epidemiológica se 
um animal de estimação for 
mordido por um animal sus-
peito. Para aqueles atacados 
por um infectado, é recomen-
dado lavar o ferimento com 
água e sabão imediatamente 
e buscar atendimento médico 
o quanto antes.

Para mais informações so-
bre vacinação e cuidados, 
consulte seu médico-veteriná-
rio e participe das campanhas 
de vacinação em sua área. 
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Pet

“A raiva é 
extremamente 

grave e, uma vez 
que os sintomas 
aparecem, a le-

talidade é quase 
certa. A vacinação 

é nossa principal 
ferramenta de 

prevenção contra 
a infecção”

Raiva: entenda a importância da vacinação
Médica-veterinária alerta sobre a prevenção à doença

Foto:Banco de Imagem

É de grande importância manter a carteirinha de vacinação do pet em dia e 
de revacinar animais que foram atacados por outros pet

https://api.whatsapp.com/send?phone=551934330600
https://www.ojipapeis.com.br
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O lançamento do livro de trovas “ Versejando” com autoria cole-
tiva de diversos escritores de Piracicaba, aconteceu no dia 28 de 
setembro na Biblioteca Municipal de Piracicaba. Aos presentes 
foi oferecido um agradável café da tarde. A renda obtida com a 

venda dos exemplares será destinada à compra de livros infan-
tis para a FLIPIRA (Festa Literária de Piracicaba), que ocorrerá 
no Engenho Central nos dias 26 e 27 de outubro. Confira alguns 
cliques do evento.

Lançamento

Fotos: Divulgação
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Negócios de 
Mulher
O grupo Negócio de Mulher, criado e gerido por 
Nicole Nicoletti convida você para um evento im-
perdível de exposição e vendas, no Clube de Cam-
po de Piracicaba (salão de vidro), das 9h às 21h. 
Com entrada gratuita, será uma oportunidade 
incrível para conhecer e apoiar negócios lidera-
dos por mulheres. Contamos com a sua presen-
ça para este momento inspirador! Nos encon-
tramos lá!

Carmen Pilotto e Leda Coletti Marcelo e Bianca Rosenthal

Cássio e Ivana Negri Autores participantes da obra e Melysse Martim - diretora da biblioteca

Foto: Divulgação

https://www.folhadepiracicaba.com.br
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Fotos: Luciano Dias

Sol Grand Premium: Costa do Sauípe inaugura em 
janeiro hotel renovado 

Turismo

A Aviva, plataforma de entreteni-
mento detentora do Hot Park, 
8º parque aquático mais visitado 

do mundo, e dos dois maiores resorts do 
Brasil, Costa do Sauípe (BA) e Rio Quen-
te Resorts (GO), promete novidades em 
seu destino no litoral norte baiano para 
o próximo verão. Um de seus hotéis 
mais icônicos, antes conhecido como 
Premium Sol, será elevado de categoria 
e inaugurado como Sol Grand Premium, 
tendo o cantor e compositor Saulo Fer-
nandes como embaixador.

O hotel foi fechado para obras após o 
Carnaval desse ano como parte do pla-
no de renovar completamente a Costa 
do Sauípe e já está com as suas vendas 
abertas para pacotes a partir do dia 20 
de janeiro de 2025. Esse sempre foi o 
objetivo da Aviva desde que adquiriu o 
destino, em 2018 e, neste ciclo atual, até 
2028, serão investidos R$ 770 milhões 
na Costa do Sauípe, sendo R$ 420 mi-
lhões no complexo e R$ 350 no futuro 
parque aquático Hot Park Baía das Tar-
tarugas, a ser inaugurado em 2027.

A partir do próximo ano, portanto, hós-
pedes terão duas opções de hotel Grand 
Premium, o Sol e o Brisa, estabelecendo 
o que será a Sauípe de um futuro que 
já começou, além de outros dois hotéis, 
Ala Mar e Ala Terra, na categoria Sauípe 
Resorts, que serão os próximos a serem 
completamente renovados.

Essas atualizações estão alinhadas à 
estratégia da Aviva de manter uma diver-
sidade de hotéis entre Upper Midscale e 
Midscale na Costa do Sauípe, promoven-
do um all-inclusive variado que atende à 
crescente demanda de clientes por ex-
periências cada vez mais premium.

 Saulo Fernandes e Sol Grand Premium

A cara desse “segundo Sol” chegando 
também é a cara da Bahia. O cantor e 
compositor Saulo Fernandes será em-
baixador do hotel Sol Grand Premium. 
Além disso, a canção “Isso de ser baia-

no”, interpretada pelo cantor, é a trilha 
sonora da campanha “Tome um Banho 
de Bahia” que reposiciona o destino.

“Sempre digo que sou filho da música, 
da Bahia e de Dona Estela. A baianidade 
é latente em tudo que eu faço e promo-
vo, então estou muito animado de tra-
zer este banho de Bahia, especialmente 
com o novo Sol Grand Premium chegan-
do em breve”, comemora Saulo. Edson 
Cândido, diretor de Marketing e Vendas 
da Aviva, completa: “Saulo é Bahia pura 
e se conecta naturalmente com o públi-
co de todo país, destacando a baiani-
dade tão presente na Costa do Sauípe, 
destino 100% brasileiro no litoral norte 
e que também tem a baianidade em sua 
essência, fazendo parte da história do 
nosso Estado”.

Saulo é também a estrela dos filmes 
“O Nascer de um Novo Sol” e do tercei-
ro a ser lançado que promovem o Sol 
Grand Premium, além disso participará 
de um show especial e exclusivo para os 
hóspedes e convidados que acontecerá 
em janeiro para celebrar a inauguração. 
Até lá, os detalhes da obra também es-
tão sendo divulgados no YouTube e no 
Instagram da Costa do Sauípe, na série 
“Quando o Segundo Sol Chegar”, apre-
sentadas pelo criador de conteúdo Ma-
theus Araponga.

 Experiência Grand Premium

A elevação do hotel para uma catego-
ria de alto padrão tem base em estudos 
de mercado, pesquisas próprias da Avi-
va e na alta demanda que o Brisa Grand 
Premium tem depois da sua renovação. 
“Elevar a categoria de um hotel vai além 
de um novo nome, contemplando uma 
mudança profunda, passando por infra-
estrutura, gastronomia, serviços e entre-
tenimento. O Sol Grand Premium chega 
cheio de baianidade e novidades para 
toda a família, com serviços de piscina e 
vista para o mar, hospitalidade e gastro-
nomia de alto padrão”, diz Paulo Schnei-
der, diretor de Operações da Aviva.

Hotel subirá para a categoria Grand Premium como parte do investimento de R$ 420 milhões que a Aviva 
está fazendo no destino até 2028.

Fachada

Piscina

Piscina

Entrada
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Turismo
A edificação remete ao estilo clássico, 

com inspiração provençal e italiana. 
Logo no acesso ao hotel já é possível vi-
sualizar um jardim onde há bancos que 
convidam à contemplação. No interior, 
o lobby é amplo e combina ambienta-
ção mais clássica e uso de madeira e 
pedras nobres, com peças marcantes 
contemporâneas e decoração elegante 
usando predominantemente as cores 
branco, amarelo e cinza. Para propor-
cionar uma viagem sensorial, músicas 
brasileiras em versão acústica comple-
tam o som ambiente durante o dia e o 
estilo lounge e chill out durante a noite, 
com um aroma seguindo a linha pro-
vençal, com toques de lavanda, criando 
uma atmosfera aconchegante.

As 256 suítes estão sendo renovadas 
com arquitetura contemporânea, sen-
do compostas por uma cama Queen e 
uma cama Twin. O branco contrastan-
do com os tons de amarelo e texturas 
harmoniosas proporcionam um refúgio 
de tranquilidade e bem-estar, emoldu-
rando o cenário natural da Bahia. Serão 
4 tipos: Superior, Júnior, Presidencial e 
adaptadas para pessoas com deficiên-
cia.  

Depois de renovado, o hotel conta-
rá com quatro piscinas, sendo duas 
adultas, uma infantil e uma dentro de 
um espaço privativo de bangalôs para 
clientes fidelizados do Aviva Vacation 
Club; uma sala de jogos com mesa mul-
tifuncional, mesa de pebolim, sinuca, 
mesa de poker, carteado e ambiente 
para pinturas, entre outros; oito salas 
de evento com capacidade total para 
até 960 pessoas em auditório.

Para as crianças pequenas, haverá 
brinquedoteca, duas copas do bebê e 
dois fraldários, todos tematizados com 
a Turminha da Zooeira, grupo de perso-
nagens animados que ensinam e edu-
cam hóspedes e visitantes e que ganha-
rá uma série animada própria ainda em 

2024. No próximo ano, também será 
inaugurado um corredor temático com 
suítes da Turminha da Zooeira.

 All-inclusive Grand Premium

A gastronomia da Costa do Sauípe é 
um dos pontos altos do serviço nos ho-
téis e elevar a categoria também signi-
fica trazer novidades nessa área. O Sol 
Grand Premium terá isso materializado 
em uma gastronomia de experiência 
ainda mais premium, baiana e renova-
da, promovendo uma grande viagem 
pela história da Bahia e do mundo com 
uma culinária de alto padrão acompa-
nhando todos os momentos do dia.

O restaurante Tempero, o principal 
do hotel, oferecerá buffet para café da 
manhã, almoço, jantar e ceia, além de 
experiências de Cozinha Show e ilhas 
temáticas. Itens como tapiocas, ome-
letes e panquecas, pães de queijo e 
croissants, além de grelhados, massas 
e pizzas estão no cardápio e são prepa-
rados na hora. Panquecas e waffles são 
entregues de forma volante nas mesas.

Já no restaurante Tabuleiro, da pisci-
na, tudo vira estação de serviço, com a 
oferta de petiscos e iguarias, hambur-
gueres feitos na hora, saladas e pokes, 
além de acarajé, pizza, palitinhos sau-
dáveis, salada de frutas e frutas intei-
ras. Há ainda a opção de churrasco ou 
grelhado, com cortes diferentes todos 
os dias.   

O Lobby Bar servirá 10 rótulos de cer-
veja, Whisky 12 anos, drinks variados, 
incluindo Gin importado, cafés espe-
ciais, água de coco e água aromatizada, 
petiscos prontos, como frutas secas, 
castanhas e amendoins, azeitonas, pi-
poca, entre outros. Lá, também acon-
tecerá o Happy Hour às quintas e sába-
dos, com petiscos volante e música ao 
vivo. Além disso, o hotel conta com um 
novo ambiente gastronômico, uma ca-
feteria que terá cardápio diversificado.

Suite Pool com Hidro

Banheiro Presidencial Banheiro Standard

Estar JR

Quarto Standard

Quarto Standard Suite Presidencial

Estar presidencial
Suite Presidencial
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��  O  q u e  é ?
T o d a  t e r ç a - f e i r a ,  à s  9 h ,  o  P o d c a s t  F o l h a  d e  P i r a c i c a b a ,  e m  p a r c e r i a  c o m  a  X M T
D i g i t a l ,  t r a z  d i s c u s s õ e s  a p r o f u n d a d a s  e  e n t r e v i s t a s  c o m  p e r s o n a l i d a d e s
r e l e v a n t e s  d a  c i d a d e  e  r e g i ã o .  S o b  o  c o m a n d o  d e  C a r l o s  H e n r i q u e ,  o  m o d e l o  s e
c o n s o l i d o u  c o m o  u m a  d a s  p r i n c i p a i s  p l a t a f o r m a s  p a r a  o  d e b a t e  d e  t e m a s  q u e
i m p a c t a m  d i r e t a m e n t e  a  c o m u n i d a d e  p i r a c i c a b a n a .

U m a  p r o d u ç ã o  d e  c o n t e ú d o  a u d i o v i s u a l ,  u t i l i z a n d o  t e c n o l o g i a  d e  p o n t a  e
e s t r u t u r a  d e  e s t ú d i o  d e  ú l t i m a  g e r a ç ã o .  J u n t o s ,  o  p r o g r a m a  é  u m  e s p a ç o
d i n â m i c o  e  i n f o r m a t i v o ,  o n d e  a u t o r i d a d e s ,  e s p e c i a l i s t a s  e  l í d e r e s  l o c a i s
c o m p a r t i l h a m  s u a s  v i s õ e s  s o b r e  p o l í t i c a ,  e c o n o m i a ,  c u l t u r a ,  m e i o  a m b i e n t e
e n t r e  o u t r o s  a s s u n t o s  q u e  a g r e g a m  p a r a  P i r a c i c a b a .

��  Q U A N D O ?
TODAS AS TERÇAS-FEIRAS,  ÀS 9H.

��  O N D E  A S S I S T IR ?
ACOMPANHE NO NOSSO CANAL DO YOUTUBE E
NA WEB RÁDIO FOLHA DE PIRACICABA.

��  NÃO PERCA A OPORTUNIDADE DE SE MANTER
INFORMADO SOBRE OS PRINCIPAIS ASSUNTOS DE
PIRACICABA E REGIÃO!

Apresentação
Carlos Henrique

Realização:

@FolhadePiracicaba

Podcasts ��

https://youtu.be/u8_q1gHGyw0?si=-kG2P3qJIGOcqas5

